
Автор стихотворения «Не тро-
гайте Россию, господа!» рас-
сказал в эксклюзивном интер-
вью «ВМ» о том, как многие 
разумные европейцы отно-
сятся к спецоперации России 
по денацификации и демили-
таризации Украины.
Ваше стихотворение «Не тро-
гайте Россию, господа!» сегод-
ня актуально как никогда. Про-
тив нашей страны сегодня раз-
вернута настоящая экономиче-
ская (а также культурная и по-
литическая) война. Как вы счи-
таете, чем эта антироссийская 
кампания закончится?
Скоро правда о действиях Рос-
сии по защите не только своей 
безопасности, но и безопасно-
сти всего мира от угрозы ядер-
ной войны поймут все друзья 
России, все люди, которым до-
рог мир на земле. 
Как относятся к нашей стране 
простые европейцы?
Я общаюсь с людьми из Ан-
глии, Германии и Франции. 
Уверяю вас, простые люди хо-
рошо относятся к России 
и вполне понимают, какова 
агрессивная роль США и НАТО 
в сегодняшней ситуации.
Все русское, по сути, объявле-
но вне закона. И если мировое 
сообщество принимает это 
в сторону России, кто может га-
рантировать, что завтра не «от-
менят» любую другую страну 
на планете?
А ответ кроется в самом во-
просе. Все виднее становятся 
двойные стандарты при оцен-
ке действий США как мирово-
го жандарма. И реакция того 

же «демократического» мира 
и его отношение к обоснован-
ным действиям России по за-
щите своей безопасности 
вблизи собственных границ.
У России и стран Восточной Ев-
ропы даже языки часто похо-
жи! Почему именно от лидеров 
Восточной Европы мы наблю-
даем самую оголтелую анти-
российскую риторику?
Потому что они считают себя 
обязанными засвидетель-
ствовать верность принад-
лежности своих стран к НАТО, 
забывая, что, когда перестал 
существовать Варшавский до-
говор, Запад сохранил Севе-
роатлантический блок и тем 
самым создал дисбаланс в ми-
ре, который в итоге и привел 
к спецоперации России.
Почему в мировом сообществе 
такое распространение получи-
ла «политика двойных стан-
дартов»?
Потому что вор громче всех 
кричит: «Держи вора!» Я счи-
таю, что возможно изменить 
эту ситуацию только путем 
вскрытия всей правды и о про-
шлом, и о настоящем. И с нео-
провержимыми фактами в ру-

ках показать миру, какая она, 
настоящая правда.
Не собираетесь ли вы на фоне 
последних событий написать 
новое стихотворение? 
Я каждый божий день нахожу 
в интернете массу отзывов, на-
писанных простыми русскими 
людьми о моем стихотворении 
«Не трогайте Россию, госпо-
да!». Поэтому, думаю, не нужно 
писать новые стихи. Лучше 
сделать так, чтобы уже напи-
санные дошли до максимально 

большого числа людей и в Рос-
сии, и в западных странах. Для 
этого нужно найти хорошего 
переводчика и распростра-
нить их по англоговорящему 
миру. Правду не скроешь!

Беседовал АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ 
a.zernakov@vm.ru

Сегодня Россию 
обвиняют 
во всех смерт-
ных грехах. 
Но далеко не все 
на Западе под-
держивают 
оголтелую вол-
ну русофобии. 
Один из них — 
болгарский поэт 
Дончо Дончев.

Согласовать перепланировку 
помещений можно до января

Крым становится 
жемчужиной страны

Мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) подписал поста-
новление, согласно которому 
представители бизнеса смо-
гут отложить согласование 
перепланировок нежилых 
помещений до 2023 года. 
Вчера документ опубликова-
ли на портале mos.ru.

Речь идет об уже выполнен-
ных работах, в результате ко-
торых изменился либо внеш-
ний архитектурный облик 
здания, либо цвет фасада. 
Обычно это происходит, когда 
представители розничного 
бизнеса или сферы услуг ме-
няют витрины, окна, входные 
группы и другие элементы 
торговых точек, расположен-
ных в нежилых помещениях 
многоквартирных домов. По 
решению городского прави-
тельства, предельный срок 
легализации ранее проведен-

ных перепланировок продлен 
до 1 января 2023 года.
— По оценкам экспертов, в об-
щей сложности может быть 
легализовано до двух тысяч 
различных перепланировок, 
проведенных с целью приспо-
собления нежилых помеще-
ний к современным требова-
ниям торговли и оказания ус-
луг, — рассказали в пресс-
службе столичной мэрии.

Решение о продлении сроков 
согласования принято после 
обращения к городским вла-
стям представителей бизнес-
сообщества. Это продление 
входит в пакет дополнитель-
ных мер по стабилизации эко-
номики Москвы в условиях 
санкционного давления. Он 
также включает в себя реше-
ния по поддержке индустрии 
быстрого питания, розничной 
торговли, сферы услуг, строи-
тельного комплекса и грузо-
вых перевозок. Кроме того, 
Москва поддержит реализа-
цию проектов по созданию на 
территории города новых 
производств в сфере науки, 
промышленности и информа-
ционных технологий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Программу социально-
экономического развития 
полуострова власти продлят 
и ускорят.

Президент России Владимир 
Путин (на фото) предложил 
продлить действие госпро-
граммы развития Крыма и Се-
вастополя до 2027 года, а в пер-
спективе — до 2030 года. С та-
ким предложением глава госу-
дарства выступил в четверг на 
совещании по социально-эко-
номическому развитию Кры-
ма и Севастополя.

Комфортная среда
— Важно продолжать про-
грамму формирования в Кры-
му и Севастополе комфорт-
ной среды для жизни, при 
этом общий объем финан-
сирования программы в те-
кущем году и в последую-
щие годы не должен, разуме-
ется, сократиться, — сказал 
президент.
По его словам, речь идет об 
обустройстве дворов, площа-
дей, парков и пляжей. 
— В ходе этой работы, безус-
ловно, нужно шире использо-
вать лучшие отечественные 
и зарубежные проекты и прак-
тики, применять новые архи-
тектурные решения и обяза-
тельно учитывать мнение са-
мих жителей, — посоветовал 
глава государства.

Бизнес может не бояться
По словам президента, вве-
денные против России санк-
ции открывают новые воз-
можности для развития полу-
острова.
Владимир Путин подчеркнул, 
что сейчас есть все условия 
для прихода в регион круп-
ных российских бизнес-
структур, которые ранее опа-
сались санкций.
— Теперь им нечего бояться, 
и они могут спокойно прихо-
дить, включая и банки, и ра-
ботать в регионе, — сказал 
президент.
Он добавил, что государствен-
ному Промсвязьбанку стоит 
открыть в Крыму филиалы.

— Нужно кредитовать сель-
ское хозяйство, строительство, 
туризм и другие ключевые для 
региона отрасли, открывать 
здесь отделения и филиалы, 
развивать розничную сеть, — 
сказал Владимир Путин. — Хо-
чу особо подчеркнуть: по всем 
инфраструктурным проектам, 
там, где это возможно, нужно, 
конечно, ускорять работу.

Сделали верный выбор
Глава государства отметил, 
что крымчане и севастополь-
цы в 2014 году проявили му-
жество, патриотизм, встав 
стеной на пути неонацистов.
— Люди в Крыму и Севастопо-
ле не дрогнули, сплотились 
и победили, — сказал он.
По словам президента, жите-
ли полуострова сделали свой 
свободный, сознательный вы-
бор, при этом прошедшие го-
ды показали, что он был пра-
вильным и своевременным.
— Достаточно посмотреть на 
то, что происходит сейчас 
в Донбассе, и все сразу стано-
вится ясно! — сказал глава го-
сударства.
По его словам, с 2015 года реа-
лизуется специальная про-
грамма по социально-эконо-
мическому развитию Крыма.
— Всего до 2025 года на ее вы-
полнение запланировано бо-
лее 1,375 триллиона рублей. 
За счет этих средств должно 
быть создано свыше одной ты-
сячи объектов, — заявил пре-
зидент. По его словам, на се-
годня почти половина этих 
объектов уже готова.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Искусственный интеллект помог московским врачам проанализировать почти 
5 миллионов исследований. Об этом вчера сообщила заместитель мэра Москвы 
Анастасия Ракова.

на сайте vm.ru

Пятница

18.03.22
№ 48 (29079)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

+4°C
Ветер 1–3 м/с Давление 763 мм

Центр  +4

Бутово  +3

Внуково  +4

Жулебино  +3

Зеленоград  +3

Измайлово  +4

Кожухово  +3

Кузьминки  +3

Кунцево  +4

Лефортово  +4

Останкино  +4

Отрадное  +4

Печатники  +3

Троицк  +4

Тушино  +4

Хамовники  +4

Чертаново  +3

Шелепиха  +4

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

104,80

115,93

–3,25

–2,83

$
€

104,95

114,88

–3,05

–2,82

ММВБ 2470,48

РТС 936,94

Brent 99,85

DJIA 34 031,73

Nasdaq 13 401,91

FTSE 7324,26

валютапогода

1

2

только у нас
Не трогайте Россию, господа!
Ей больно и без вашего укора.
Она по части самооговора
Себе не знала равных никогда.

Не трогайте Россию, господа!
Что нужно вам, и сытым, 
и одетым,
От той страны, что, выручив 
полсвета,
Сегодня и печальна, и бедна.

Припомните, как вас она 
спасла
В годину разрушительных 
набегов.
И вот теперь не с вашего ли 
брега
Несется равнодушная хула?

Не трогайте Россию, господа!
Теперь вы славословите 
правдивость,
Но слепо верить в вашу 
справедливость —
Занятие, достойное шута.

Россия не бывает неправа.
Уставшая то плакать, 
то молиться,
Она простит и вора, 
и блудницу,
Простит и вас за глупые 
слова.

Она простит, а мне до склона 
дней —
Стыдиться вас в смятении 
брезгливом
За то, что Русь по выкрикам 
визгливым
Узнает о Болгарии моей.

Не трогайте Россию, господа!
Ведь вы ее не знаете, невежды.
Великая терпеньем 
и надеждой,
Она — иному миру не чета!

Не трогайте Россию, и она
И в этот раз уверенно и гордо,
Без лишних фраз решит свои 
кроссворды,
Пречистою от зла ограждена.

Да вы ее должны благодарить
Уже за то, что есть она 
на свете,
За то, что вам и вашим детям
Одну судьбу с ее судьбой делить.

А коль помочь не можете — 
тогда
Изыдите, хотя бы не мешая.
Иначе — за себя не отвечаю.
Не трогайте Россию, 
господа!!!
1994 год 

Не трогайте Россию, господа!
Болгарский поэт Дончо Дончев: Многие европейцы прекрасно 
понимают агрессивную роль НАТО в сложившейся сегодня ситуации

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

На крыльях несут весну. 
Для перелетных птиц, 
возвращающихся с зимовки домой, 
волонтеры строят новые жилища ➔ СТР. 5

события и комментарии

Самый зеленый мегаполис. 
Городские коммунальные службы 
проводят ежегодную санитарную 
обрезку деревьев ➔ СТР. 6

блогеры

Стоматолог Роберт Мамиконян: 
У меня есть любимая профессия. 
К тому же она дает мне материал 
для того, чтобы писать ➔ СТР. 7

4 марта 2022 года. Сербия, Белград. Участники акции
в поддержку России и Донбасса (1) Ноябрь 2012 года. 
Москва. Дончо Дончев в редакции «Вечерней Москвы» (2)

Непотопляемый 
авианосец

Сегодня восемь лет как Крым снова 
с нами. Не наш, а с нами. Потому что 
нашим он был всегда. И при Совет-
ском Союзе, и после его развала жи-
тели крымского города-героя Сева-
стополя, например, упорно называли 
его «городом русской военно-мор-
ской славы». Именно русской. Ника-
кой другой. Не республиканской (ес-
ли про Союз говорить), не «незалеж-

ной». Русской. Причем подразумевались при этом сразу 
два смысла, никак не противоречащих, а только допол-
няющих друг друга. Первый — это «русский» в изначаль-
ном понимании: ведь отвоевывали Крым у турок 
и крымской орды именно русские полки. Осваивали 
Крым в сельскохозяйственном и инженерном плане то-
же в большинстве своем русские, еще начиная с массово 
переселенных на полуостров Екатериной Второй и кня-
зем Потемкиным российских крестьян и десятилетиями 
остававшихся в Крыму после службы российских моря-
ков и солдат. Второй смысл слова 
«русский» более широкий — в значе-
нии «российский» или «союзный». 
И тут имелась в виду именно большая 
страна от Калининграда до Владиво-
стока и принадлежность Крыма как 
важной — и стратегически, и эконо-
мически, и культурно — территории 
именно той большой стране, тому 
общему пространству, к которому мы 
все принадлежали: русские, украин-
цы, татары с казахами, белорусы, ар-
мяне и грузины и прочие люди наше-
го многонационального народа. В со-
ответствии с притчей о прутьях вени-
ка большинство людей и в Москве, 
и в Севастополе, и в Симферополе понимали, что жить 
вместе лучше, чем порознь, и что развал большой стра-
ны — всегда трагедия. Игры жадных до личной власти 
политиков при дурацкой фразе «берите независимости 
столько, сколько хотите» не просто развалили Союз, но 
и показали, что на местном, самостийном уровне Крым 
оказался Украине по большому счету не нужен. За все 
время «незалежного» владения полуостровом Киев не 
занимался развитием этой территории, а лишь латал со-
всем уж большие дыры, пустив дела крымчан на само-
тек. Вроде бы сплошной туристический рай и мощный 
военный плацдарм, делай из него картинку и греби до-
ходы лопатой, но... Украинский флот гнил у причальных 
стенок, транспортная сеть полуострова не развивалась, 
курортное побережье застраивалось немыслимыми са-
мозахватами... А приезжающим на отдых россиянам 
местные севастопольцы упорно твердили: «Помните, 
мы — город русской военно-морской славы!» Я слышал 
эти слова неоднократно в севастопольских кафе. 
Это была истинно народная фраза. Такой она и осталась 
поныне. Когда в 2014 году стало ясно, что в Крым из Киева 
поползли оголтелая бандеровщина, национализм, грани-
чащий с нацизмом, крымчане сделали выбор — к един-
ству с большой и многонациональной страной. Страной, 
где не забыли, что такое дружба народов, и где понимали 
(и понимают) всю важность Крыма — стратегическую, 
экономическую, культурную. 
Воссоединения Крыма с Россией ждали. 
И, как показали прошедшие годы, это был единственно 
правильный шаг. Мы понимаем, почему Крым — наш 
и зачем он нам. И крымчане понимают, почему Россия — 
их и зачем им Россия. Вместе — лучше.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ПАВЕЛ 
ВОРОБЬЕВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

О ДРУГИХ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 
МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ  ➔ СТР. 4

досье

Дончо Дончев родился 
1 марта 1945 года. 
Окончил высшее воен-
ное училище в Велико 
Тырново (Болгария) 
и Ленинградскую 
военную академию 
(в 1974 году). Вышел 
в отставку в 1995 году 
в звании полковника, 
после того как прослу-
жил в Болгарской армии 
31 год. Вернулся жить 
и работать в родной го-
род Пловдив. Член Сою-
за независимых болгар-
ских писателей. Много 
лет возглавляет Плов-
дивский клуб любителей 
ретроавтомобилей. Сти-
хотворение «Не трогайте 
Россию, господа!» было 
впервые опубликовано 
в 1994 году в журнале 
«Наш Современник» 
(Россия). Дончо Дон-
чев — большой друг ре-
дакции «ВМ».

КАК ИДЕТ СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
И КАКИМ ОБРАЗОМ БУДУТ 
ДЕНАЦИФИЦИРОВАТЬ 
УКРАИНУ ➔ СТР. 23
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Детей Мариуполя спасает армия 
Донецкой республики

Местные называют город — 
Марик. То, что предстало пе-
ред глазами, едва ли соответ-
ствует этому игровому про-
звищу. Больше похоже на Ста-
линград. 
Эвакуация в этих условиях — 
бегство любой ценой с тем, 
что можно унести в руках. Вот 
кто-то везет перед собой тач-
ку с наложенными в нее ко-
робками. Кто-то только с рюк-
заком и какой-нибудь сумкой. 
Некоторые эвакуируют с со-
бой животных. 
Жителям помогают бойцы 
Народной милиции ДНР. По-
зади — разбомбленный го-
род, где остались дома и вся 
жизнь. У кого-то и домов не 
осталось. Их заняли нацбаты 
и местные бандиты, объявив-
шие себя местной самообо-
роной. Жители свое будущее 
пока различают не очень чет-
ко. Живые — это пока самое 
главное. 
— Мы сидим в подвалах, бо-
имся выйти. Любой человек 
может быть врагом, — поде-
лилась жительница города 
Ольга Пенина.
Ей удалось вырваться, а поза-
ди остались ее многочислен-
ные знакомые.  
— Спасибо вам! Нам нацио-
нальные батальоны никакой 
жизни не дают. Только убий-

ства, грабежи и насилие, — 
говорит немолодой мужчина. 
Всех беженцев, независимо от 
их отношения к России, при-
ютят, если требуется, и накор-
мят. Беженцы направляются 
в Николаевку, где можно по-
есть горячую пищу и перено-
чевать под крышей.  
Едут на чем придется. Маши-
ны часто без стекол, с помя-
тым кузовом. Обмотанные 
широким скотчем в несколь-
ко слоев. Можно только дога-
дываться, что пришлось пере-
жить беженцам. Если авто 
едет своим ходом — уже уда-
ча. На машинах везде, где 
только можно, висят куски 
белой ткани. Скатерти, поло-

тенца, простыни, даже какая-
то одежда. Знак того, что здесь 
мирные люди, бегущие от во-
йны. Транспорт внимательно 
досматривают. Уже были пре-
цеденты, когда под видом бе-
женцев пытались просочить-
ся националисты. 
Рядом с местом досмотра сто-
ит боец Народной милиции 
ДНР — спрашивает, есть ли 
в машине дети. Если да — вру-
чает шоколадку. 
Так и стоит с коробкой сладо-
стей и автоматом за плечами.  
Но есть среди жителей и те, 
кто остается в Мариуполе 
у своих домов. Воспользовав-
шись затишьем, они пошли 
к разбитому гипермаркету, 

который находится рядом 
с «коридором», чтобы найти 
там еды. Конечно, о покупке 
речи не идет. Кассы не работа-
ют. Люди берут то, что уцеле-
ло на полках. Едва ли стоит их 
за это осуждать. Разбирают 
еду спокойно. Потасовок нет . 
— Да хоть пару килограммов 
овощей. Мы же сидим сейчас 
вообще без ничего. Ни света, 
ни воды, ни продуктов, а тут 
хоть пару дней еще продер-
жаться, — поделилась мест-
ная жительница Вера. 
По ощущениям, держаться 
осталось недолго. Территория 
Мариуполя, занятая нацбата-
ми, все плотнее сжимается 
под давлением Вооруженных 

сил России и Донецкой Народ-
ной Республики. Но осторож-
ность нужно сохранять даже 
в зачищенных районах. К лю-
дям в форме подходит мужчи-
на, и по обрывкам долетаю-
щих фраз становится понят-
но, что в каком-то подвале за-
сели бандеровцы. Несколько 
бойцов отправились вместе 
с мужчиной. 
Войск кругом много. Артилле-
рия, танки, боевые машины 
пехоты повсюду. 
Мариуполю терпеть у себя 
националистов осталось не-
долго. 
Победа близка.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

ДЕНИС ПУШИЛИН
ГЛАВА ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ
Уверен, что разрушения, кото-
рые там есть и которые еще, 
возможно, будут, полностью 
будут устранены. С намерения-
ми, которые есть у нас, с наме-
рениями, которые есть у Рос-
сии в плане помощи и под-
держки в восстановлении, 
я вам скажу: это будет в доста-
точно сжатые сроки. С выхо-
дом на свои административ-
ные границы в полном объеме 
республика по меркам Европы 
станет средним по размеру тер-
ритории государством.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Азиатский рынок открывает новые возможности 
для развития отечественной экономики

Студенты-добровольцы готовы помогать 
школьникам наверстывать программу

Место западных стран 
на российском рынке могут 
занять китайские произво-
дители, рассказал экономист 
Лазарь Бадалов. 

Бадалов отметил, что Подне-
бесная уже давно считается 
главной производственной 
площадкой в мире, поэтому 
сотрудничество с китайскими 
компаниями гарантирует от-
ечественным бизнесменам 
успешную экспортную дея-
тельность.
— Китайские организации 
очень заинтересованы в по-
ставке сырья из России. А это 
довольно большой список: 
сельскохозяйственные и ми-
неральные продукты, товары 
химической промышленно-
сти, древесина, драгоценные 
металлы… Если нам удастся 
наладить более тесные эконо-
мические отношения с Кита-

ем, то в ближайшей перспек-
тиве можно говорить об укре-
плении национальной эконо-
мики, — пояснил Лазарь 
Бадалов.
По его словам, производ-
ственный потенциал Китая 
настолько высок, что страна 
способна занять место запад-
ных стран на нашем рынке. 
— Мы уже давно переориен-
тировались на китайский ры-
нок. Если зайти в российский 
магазин, то можно заметить, 
что две трети товаров на пол-
ках преимущественно китай-
ские. Просто сейчас объемы 
поставок продуктов из Китая 
будут увеличиваться, по-
скольку многие западные 
компании ушли из России. 
Прежде всего это касается им-
порта товаров народного по-
требления, одежды и гадже-
тов, которые намного дешев-
ле продукции из Евросою-
за, — отметил Бадалов.
Логистические каналы России 
и Китая, которые были нала-

жены в пандемию коронави-
руса, дают хорошие возможно-
сти для тесного сотрудниче-
ства, подчеркнула предпри-
ниматель и руководитель 
консалтинговой компании 
Юлия Манн.  
— Прежде всего нам удалось 
решить проблемы на морских 
линиях, наладить работу от-
дельных автомобильных ком-
паний. Таможенные службы 
китайских провинций суще-
ственно сократили время 
оформления приоритетных 
грузов, открыв зеленые кори-
доры для противоэпидемиче-
ских и медицинских грузов, 
а также для запчастей и сы-
рья, которые нужны для вос-
становления производства. 
Многие таможни перешли 
в режим «сначала выпуск — 
потом окончание таможен-
ных процедур», чтобы норма-
лизовать внешнюю торгов-
лю, — сказала Юлия Манн.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

На следующей неделе сту-
денты Московского государ-
ственного областного уни-
верситета станут репетито-
рами для детей-беженцев, 
которые находятся в подмо-
сковном лагере «Родник». 
Школьникам из Донецкой 
и Луганской народных ре-
спублик надо не отстать в об-
учении от сверстников. 

Руководитель волонтерского 
центра университета Арина 
Буханцова рассказывает, что 
администрация лагеря сама 
связалась с ними.
— Они сообщили, что у них 
находятся около 100 детей, ко-
торым нужна помощь в учебе. 
Многие сильно «плавают» 
в программе, а кто-то вообще 
несколько лет не ходил в шко-
лу, — говорит Арина.
Так как в вузе много направле-
ний, то такие занятия будут 
полезны и для студентов. Они 
не только помогут сделать до-
брое дело, но и получат бес-

ценный опыт. Главное в этой 
ситуации — не навредить де-
тям, получившим психологи-
ческую травму от войны.
— Вести занятия будут сту-
денты всех 15 факультетов, 
начиная со второго курса. 
С каждым проводится собесе-
дование — мы должны пони-
мать, кого отправляем к де-
тям, — говорит заместитель 
руководителя волонтерского 
центра Даниил Ларькин. — 
У многих ребят есть опыт, они 
уже работали вожатыми в дет-
ских лагерях или частными 
репетиторами. 
— От добровольцев нет от-
боя, — радуется председатель 
Совета обучающихся универ-
ситета Абубакр Куранбаев. — 
Ребята отлично замотивиро-
ваны и смогут принести сво-
им подопечным большую 
и конкретную пользу.  
На сегодняшний день около 
20 человек уже зачислены 
в репетиторскую команду. На-
бор продолжается, поступают 

заявки не только от студен-
тов, но и от профессоров уни-
верситета. С юными беженца-
ми волонтеры будут делать 
уроки, объяснять им пропу-
щенный материал. Война не 
повод получить двойку.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

16 марта 14:12 Ополченец из Донецкой Народной Республики сопровождает девочку-беженку из Мариуполя. Позади — разбомбленный город, где остались дом и вся 
жизнь. У кого-то и домов не осталось. Их заняли нацистские украинские батальоны и местные бандиты

История 
повторяется вновь
Вчера заместитель председа-
теля Совета безопасности 
Российской Федерации Дми-
трий Медведев (на фото) 
сказал, что линия поведения 
западных стран в отношении 
нашего государ-
ства в последние 
годы является 
аморальной и пре-
ступной.

Политик отметил, 
что Россия ис-
кренне стреми-
лась завязать до-
брые отношения с со седями.
— Мы вместе победили фа-
шизм в XX веке, договори-
лись об универсальных пра-
вилах безопасности и сотруд-
ничества. Но сейчас двойны-
ми стандартами Запада уже 
никого не удивить. Когда на-
до им, можно закрыть глаза 
на все, включая истребление 
мирных жителей Донбасса, 
которое длилось годами. Ес-
ли что-то идет не по их указ-
ке, виновник один — наша 
страна, — сказал Дмитрий 
Медведев.
Но заместитель председателя 
Совета безопасности России 
отметил, что такая антирус-
ская истерия — явление не но-
вое. Оно проявлялось и в XX, 
и в XIX веках. 
— Вспомним известные слова 
поэта Федора Тютчева: «Дав-
но уже можно было предуга-
дать, что эта бешеная нена-
висть, которая тридцать лет, 
с каждым годом все сильнее 
и сильнее, разжигалась на За-
паде против России, сорвется 
же когда-нибудь с цепи. Этот 
миг и настал. России просто-
напросто предложили самоу-
бийство, отречение от самой 
основы своего бытия, торже-
ственного признания, что она 
не что иное в мире, как дикое 
и безобразное явление, как 
зло, требующее исправле-
ния». Такое ощущение, что на-
писано это в 2022 году, — рас-
сказал политик.
Дмитрий Медведев добавил, 
что история не раз доказывала 
свою цикличность.
— Почва для этой «бешеной 
ненависти» к России заклады-
валась Соединенными Штата-
ми Америки и их сателлитами 
на протяжении всех 30 лет су-

ществования нового россий-
ского государства. Просто 
долгое время она маскирова-
лась лицемерными белозубы-
ми улыбками политиков и ди-
пломатов, которые говорили 

одно, а делали со-
вершенно иное. 
Проще говоря, наг-
ло врали нам в уго-
ду собственным 
интересам, — зая-
вил Дмитрий Мед-
ведев.
Политик также вы-
разил мнение, что 

русофобия со стороны Запада 
не достигнет дна.
— Экспансия НАТО к нашим 
границам, экономическая 
и информационная война, 
развязанная против нашей 
страны по всем фронтам, бес-
конечные угрозы и запугива-
ния, яростное преследование 
наших граждан за рубежом. 
Все это — причины того край-
него обострения международ-
ной ситуации, которое весь 
мир переживает в эти дни, — 
отметил Медведев.
По его мнению, западным 
странам не понравилось, что 
Россия смогла показать себя 
сильной державой, способной 
отстаивать интересы и, глав-
ное, защищать своих граждан, 
находящихся на других терри-
ториях.
— Лютая русофобия, отмечен-
ная в приведенной цитате рус-
ского классика, буквально «со-
рвалась с цепи», захлебываясь 
в бессильной злобе. Ведь нашу 
страну обязательно нужно за-
гнать в угол, поставить на ко-
лени и перевоспитать по лека-
лам англо-саксонского мира. 
Сделать слабой и полностью 
покорной. А еще лучше — раз-
дербанить на части, — доба-
вил политик.
Дмитрий Медведев отметил, 
что этого сделать не получит-
ся, как бы кому-то ни хотелось. 
Он сказал, что у нашего госу-
дарства достаточно силы и мо-
щи, чтобы противостоять не-
другам. 
Поэтому Россия будет и даль-
ше бороться за тот мир и поря-
док, который устраивает как 
власти страны, так и жителей 
нашей родины. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

хроника

8:47
Из-за артудара ВСУ 
по насосной станции жи-
тели Донецка остались 
без воды, передает штаб 
территориальной обо-
роны республики.
■
9:24
Автоколонна МЧС Рос-
сии доставила в Луганск 
более 48 тонн гумани-
тарной помощи. 
■
10:27
С территории Украины 
по ЛНР было выпущено 
7320 боеприпасов, 
включая две ракеты 
и 980 снарядов «Град».
■
12:09
Вице-спикер Совета Фе-
дерации Константин Ко-
сачев считает, что спец-
операция на Украине 
предотвратила третью 
мировую войну, которая 
могла бы состояться 
в будущем, но в других 
масштабах.
■
15:20
Президент Белоруссии 
Александр Лукашенко 
заявил, что за послед-
нюю неделю Украина 
выпустила в белорус-
ском направлении две 
ракеты. Он уверен, 
что Россия не проиграет 
в этом конфликте, и если 
Киев не подпишет со-
глашение с Москвой, 
то придется подписы-
вать акт о капитуляции.
■
15:55
Прекращение поставок 
российского карбамида 
из-за европейских санк-
ций может угрожать 
Финляндии остановкой 
транспорта на дизель-
ном двигателе.
■
16:58
Советник главы офиса 
президента Украины 
Михаил Подоляк зая-
вил, что согласование 
мирного договора меж-
ду странами может за-
нять от нескольких дней 
до полутора недель.

Специальный 
корреспондент 
«ВМ» Геннадий 
Окороков пере-
дает из Донец-
кой области. 
Там российские 
СМИ наблюда-
ли, как проходит 
эвакуация мир-
ного населения 
из Мариуполя. 

специальный 
репортаж

Российский солдат заставил прописную 
истину зазвучать по-современному 

Министерство обороны опу-
бликовало данные о новых 
подвигах наших военных, 
проводящих спецоперацию 
по денацификации Украины. 
В труднейших условиях рос-
сийские солдаты и офицеры 
выполняют все поставлен-
ные задачи.

Старинная воинская поговор-
ка гласит: «Сам погибай, а то-
варища выручай». Наши вои-
ны превзошли мудрость пра-
щуров. Избитая истина поме-
няла содержание: «Товарища 
выручай и сам в живых оста-
вайся!»

Спасение из-под огня
В бою с отрядом национали-
стов попала под обстрел ко-
мандно-штабная машина. 
Управлял ею ефрейтор Иван 
Головко. Именно он под огнем 
врага смог эвакуировать из 
загоревшегося автомобиля 

раненых офицеров, а потом 
еще и потушил пожар.

Сапер не ошибается!
Командир инженерной роты 
капитан Иван Теплых прове-
рял дорогу перед выдвижени-
ем колонны снабжения рос-
сийских войск. Профессиона-
лизм помог молодому коман-
диру вычислить тщательно 
замаскированное минное по-
ле. Капитан лично участвовал 
в сложном разминировании. 

Десантная доблесть
Группа под командованием 
гвардии старшего лейтенанта 

Николая Куминова обнару-
жила замаскированную пози-
цию вражеского миномета. 
Еще мгновение — и смерть 
обрушилась бы на головы 
мирных людей. Десантники 
скрытно подобрались к врагу 
и  врасплох захватили весь 
расчет. На допросе пленные 
рассказали о других позициях 
артиллерии националистов, 
и вскоре эти скрытые огневые 
точки были подавлены.

Ас воздушного боя
Старший лейтенант Илья 
Перепелкин на истребителе 
Су-35 прикрывал колонну на-

ших войск. Умело справив-
шись с электронными радио-
помехами врага, Илья запе-
ленговал и сбил во встречном 
воздушном бою два истреби-
теля противника.

Незаменимое воинство
Военные инженеры под ко-
мандованием полковника Ка-
мила Салимханова, несмотря 
на интенсивный обстрел, 
смогли навести две понтон-
ные переправы подряд, чтобы 
обеспечить эвакуацию подби-
той бронетехники. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Ефрейтор Иван Головко (1) Капитан Иван Теплых (2) Старший лейтенант Илья Перепелкин (3)
Гвардии старший лейтенант Николай Куминов (4) Полковник Камил Салимханов (5) 17 марта. 
Российские военные ведут наблюдение за противником с замаскированной позиции боевой 
машины пехоты (БМП-2), оснащенной противотанковым комплексом (6)

наши герои

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офи-
церах, проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой 
рубрики показывают всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Оте-
чественной и в современной Российской армии блюдутся свято. 

китай близко

ЕЛЕНА ПЕВЦОВА
РЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОБЛАСТНОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

Сегодня в нашем университете 
работают пять пунктов сбора 
гуманитарной помощи. Туда 
можно принести необходимые 
вещи для беженцев из Донец-
кой и Луганской народных ре-
спублик. Наши студенты гото-
вы помогать и обучать детей, 
оказавшихся в трудной ситуа-
ции. Мы гордимся тем, что 
имеем возможность внести 
свой вклад в победу добра 
над злом.
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Сменить элиту 
и курс истории

Русификация 
будет сложной

Русские и украинцы — братья, это части одного народа. 
Просто в России не внедряли ненависть к своей истории 
и своему языку, а на Украине — внедряли. Украинцам при-
думали какую-то новую историю и велели забыть язык, на 
котором они веками говорили. А вместо него стали вне-
дрять украинский, который для огромного числа жителей 
страны родным не был. По сути, людям делали перепро-
шивку мозгов. И вот теперь, да, Украине нужна денацифи-
кация. Что это значит? Чисто технологически это полный 
запрет на законодательном, конституционном и иных 
уровнях любых проявлений того, что можно квалифици-
ровать как нацизм, радикализм и экстремизм. Хороший 
пример — Германия. Там, например, достаточно вскинуть 
руку в нацистском приветствии, и все — тебя посадят на 
два года. При этом надо понимать, что на Украине все го-
раздо более запущено, чем в Германии после Гитлера. Ну, 
хотя бы потому, что эта страна еще не потеряла несколько 
миллионов граждан в неправедной войне. Она не разбила 

себе лоб, поэтому национа-
лизм еще не отвергнут об-
ществом, как германский 
нацизм. Напротив, он даже 
в моде. Что тут можно сде-
лать? Во-первых, после 
принятой на уровне закона 
денацификации необходим 
контроль со стороны госу-
дарственных органов. 
В том числе — российских, 

чтобы денацификации воплощалась в жизнь, как в Герма-
нии. Во-вторых, Украине придется снести всю верхушку, 
весь политический класс. Ведь именно он — бенефициар 
и хранитель нацистского режима. В-третьих, нужно кате-
горически поменять систему образования. Ведь сейчас 
и курс истории, и вся система воспитания молодых людей 
призваны нацизм взращивать! Если систему образования 
не поменять, то на Украине будут воспроизводиться все 
новые и новые поколения идейных бандеровцев. Их геро-
ями будут Мазепа, Шухевич и прочие «борцы за независи-
мость», больше похожие на предателей своего народа. 
И тут возникает вопрос: где взять кадры, которые прове-
дут новую образовательную политику? Я думаю, можно 
использовать кадры старые, но чтобы работали они по 
новым учебникам. А если начинают говорить что-то не 
то — им в образовании не место. То есть за преподавателя-
ми нужен контроль. Я думаю, должна быть создана специ-
альная мониторинговая миссия России на Украине. Еще 
один ресурс новой власти — украинцы, живущие сейчас за 
пределами страны. Их довольно много, в том числе в Рос-
сии, и они готовы взяться за эту работу. Лично я, напри-
мер, готов и сделаю это с радостью. А основная масса укра-
инцев просто изменит свои взгляды, потому что большин-
ство людей, чего уж тут, конформисты. Сменилась «линия 
партии», сменился мейнстрим — и они тут же начнут сле-
довать новому курсу. В том числе, кстати, и потому, что 
политикой и идеологией большинство вообще не интере-
суется. В общем, сейчас, я считаю, главное — завершить 
спецоперацию. А дальше — дело творчества заинтересо-
ванных в процветании Украины людей. 

Денацификация Украины будет зависеть от ее будущего 
политического устройства. Ведь одно дело, если Украина 
останется в ее нынешнем виде, пусть и без Донбасса и Лу-
ганска, а другое — если она станет конфедерацией. Ну, 
скажем, Малороссия на юге, Центральная Украина и Га-
личина — Львовская, Ивано-Франковская и Тернополь-
ская области. Сейчас, к сожалению, будущее Украины — 
в тумане. Кстати, именно поэтому те пророссийские си-
лы, которые сейчас в стране есть, сидят тихо-тихо. Потому 
что они понятия не имеют, что будет дальше: какой флаг 
над мэрией, какой язык разрешен, какие люди будут 
у власти на каких уровнях. И пока мы, Россия, не изложим 
четкий план денацификации, наши сторонники на Укра-
ине будут молчать. 
Что ясно уже сейчас? Денацификация будет очень долгой 
и сложной. Я даже представить не могу, как ее провести на 
Галичине, где 99,9 процента населения — националисты. 
И они всегда такими были. Это не оценочное суждение, 

это, к сожалению, факт. По-
сле победы над Гитлером 
НКВД отлавливал банде-
ровцев по лесам целых 
15 лет! Последние члены 
УПА — Украинской по-
встанческой армии — сда-
лись в 1960 году. И это, по-
вторю, при советской вла-
сти, с которой не забалу-
ешь. Но главная проблема 

даже не в Галиции, а в том, что последние 30 лет в соседней 
стране сознательно развивали украинство — проект фор-
мирования национальной идентичности. И эта идентич-
ность строилась на принципе «Украина — это анти-Рос-
сия, мы — не русские, мы — против них». Убери из этой 
схемы Россию и — упс, все украинство посыплется, пото-
му что сразу станет неясно, кто мы, украинцы, что мы 
и для чего. Иными словами, Россия 30 лет была точкой от-
счета и одновременно врагом, в объединении против ко-
торого и возникает украинская нация. Возникает на нена-
висти. Причем сейчас украинские власти хотят объеди-
нить ее еще и кровью, пролитой в «борьбе с русскими ок-
купантами». Дошло то того, что украинством заразились 
даже люди из Восточной Украины, которые всегда тяготе-
ли к России! Причем, как любые неофиты, только что на-
шедшие новую веру, многие из них стали самыми ярыми, 
«патентованными» и «лицензированными» украинцами. 
И что нам теперь делать? Главное — избавляться от этого 
самого украинства. Вводить новую идентичность — ма-
лоросс. Как у Николая Гоголя, например, называвшего 
себя малороссом, то есть уроженцем Малой России. По-
тому что украинство всегда начинается с Шевченко, а за-
канчивается Бандерой. Иными словами, украинцев нуж-
но русифицировать, но, во всех смыслах, культурно — ак-
куратно, нежно, без перегибов. Другого варианта нет.

БОГДАН 
БЕЗПАЛЬКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
НАЦИОНАЛЬНО
КУЛЬТУРНОЙ АВТО
НОМИИ УКРАИН
ЦЫ РОССИИ

культура

ИВАН 
СКОРИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ОТДЕЛА УКРАИНЫ 
ИНСТИТУТА 
СТРАН СНГ

ученый
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Зеленского надо 
срочно убрать

Мы один народ

Процесс денацификации Украины, я уверен, будет значи-
тельно более сложным, чем ее демилитаризация. И сей-
час, к сожалению, никто не знает, как она будет прохо-
дить. Плана, как мне кажется, пока ни у кого нет. История 
показывает, что нужно опираться на здоровые местные 
силы. А на какие? Была надежда на украинских военных, 
которым предложили брать власть в свои руки. Она не 
оправдалась. Военные не захватывают власть, не сверга-
ют Зеленского, который явно ведет страну к гибели, ВСУ 
не торопятся даже сдаваться. Напротив, ожесточенно со-
противляются. Возможно, есть надежда на гражданских 
сторонников России внутри Украины. Но они пока никак 
себя не проявляют. И понятно, почему. Обратите внима-
ние: когда российские военные приходят в какой-то на-
селенный пункт, они не прогоняют местную администра-
цию, а ведут с ней переговоры. И у местного населения 
возникает очевидная мысль: а зачем мне высовываться? 
Русские придут и уйдут, а я-то останусь. Буду сидеть, пока 
ситуация не прояснится. Мне кажется, что если прово-
дить денацификацию, то нужно менять всю власть сверху 
донизу, потому что нынешняя, как ни крути, — опора на-
цистов. Но смены власти не происходит. И, может статься, 
вместо полной замены властных органов случится совет-
ская перестройка — это 
когда те же люди, только 
в другом строю. Или взять 
Зеленского. Российские 
власти — пусть и через по-
средников, но ведут с ним 
переговоры. Также была 
озвучена позиция, что це-
лью спецоперации на Укра-
ине свержение Зеленского 
не является. Но как мы тог-
да денацификацию представляем? Зеленский выходит 
к депутатам Рады и говорит: «Друзья, мы все тут были не-
правы. Мы расплодили националистов, мы сотрудничали 
с США, создавая биологическое оружие, мы планировали 
сделать ядерную бомбу, мы завели страну в тупик. Давай-
те теперь все это исправлять! Сейчас мы пойдем снимать 
портреты Бандеры, переименовывать улицы, переписы-
вать учебники истории». Так, что ли? Но этого даже пред-
ставить невозможно. Потому что, как показывает исто-
рия, денацификация происходит под жестким внешним 
контролем. Так было в Германии. Но тогда на Украине 
придется держать воинский контингент — он был и в ГДР, 
а в ФРГ остался до сих пор — американцы так и не ушли. 
Плюс нужны местные кадры. Товарищ Сталин, например, 
опирался на немецких коммунистов, пострадавших от 
гитлеровского режима. Я очень надеюсь, что у нас тоже 
такие кадры есть. У меня, например, вызывает большое 
уважение Николай Азаров — бывший премьер-министр 
Украины, один из основателей «Партии регионов». Но та-
ких азаровых должно быть много, очень много...
В общем, вопрос денацификации Украины сейчас такой 
же тяжелый и острый, как антироссийские санкции. 
Я очень надеюсь, что план денацификации российские 
власти уже начали создавать. Тщательно продуманный 
и поэтапный. Потому что без нее все наши военные уси-
лия пойдут прахом. Мы лишь отодвинем решение украин-
ской проблемы на несколько лет, а решать ее нужно сей-
час — пока у нас есть силы и жесткая политическая воля. 
Денацификация Украины — это во многом вопрос буду-
щего России. Нельзя десятилетиями жить на пороховой 
бочке, надеясь, что она не рванет.

Недавно президент США Байден в одном из интервью об украинском конфликте 
сказал: «Путин вторгся в Россию». Все посмеялись над очередной оговоркой, но 
она была знаковой. Американцы и европейцы считают, что Россия и Украина — 
это, в общем-то, одна страна. Украинцы и русские — один народ. И сейчас, как 
мне кажется, просто идет его воссоединение. Сегодня принято думать, что на-
цификация Украины началась очень давно, с ее западных областей. А в 2014-м 
на Майдан приехали ненавидящие русских «западенцы» и просто взяли власть 
в свои руки. Ничего подобного. На самом деле большая часть украинцев из за-
падных областей к тому времени работали в Польше и политикой вообще не 
интересовалась. А у тех, кто еще остался в селах, не было никакой работы, и они 
решили за деньги «помайданить» — благо Госдеп США мероприятие хорошо 
спонсировал. Ехали, кстати, целыми селами. Свергли Януковича и уехали. 
А управлять Украиной стали, как и раньше, олигархи — просто не одни, а дру-
гие. Настоящая нацификация на самом деле началась не так давно — в 2014-м, 
после последнего Майдана. Да, мозги промывали упорно, но восемь лет по срав-
нению с теми столетиями, в течение которых Россия и Украина были вместе, не 
такой уж и большой срок. 
Что нужно делать сейчас? Во-первых, найти людей, которые после Майдана из 
Украины бежали. А бежали они, кстати, не только в Россию — кто-то даже в Ки-
тай уехал. Им нужно помочь вернуться, чтобы они обустраивали новую Украи-

ну, как когда-то выжившие антифашисты обу-
страивали ГДР. Во-вторых, нужно начинать 
контрпропаганду. Только вести ее по всем прави-
лам, а не так глупо и неталантливо, как это делает 
российское телевидение. И деньги на контрпро-
паганду найти несложно. Если Сбербанк вложит 
в нее хотя бы один процент средств, которые по-
терял на Украине, может — при должном стара-
нии — получиться отличный продукт! Нужно 
объяснить людям очевидную вещь: русские 
и украинцы — это один народ. И отличия между 

ними носят, скорее, региональный характер. Примерно такой же, как между 
жителями Астрахани и Мурманска. Они ведь тоже отличаются, но при этом го-
ворят на одном языке, имеют один менталитет и общее культурное простран-
ство. Ведь та, на самом деле и есть — не зря в России постоянно выступают укра-
инские поп-звезды, о гражданстве которых многие и понятия не имеют. Поют 
на русском песни — хорошие, душевные, — значит, наши люди. Кстати, о языке. 
Не так давно британские социологи проводили на Украине опрос и раздавали 
людям анкеты. 85 процентов респондентов выбрали анкеты на русском языке! 
И это неудивительно, потому что русский для них родной.
Сейчас задача киевского режима — пролить как можно больше крови, чтобы 
русские и украинцы были ею разделены. И чем больше будет крови, тем слож-
нее потом денацификацию проводить. Именно поэтому российские войска не 
штурмуют города с помощью артиллерии и авиации, а стараются выбивать 
бандитов, максимально заботясь о местном населении. Больше того: украин-
цам оказывают гуманитарную помощь — раздают продукты и медикаменты. 
Таким образом, денацификацию уже ведет российская армия. Между тем под-
контрольные киевскому режиму военные пользуются мирным населением как 
живым щитом, и люди тоже это видят. И делают выводы: кто ценит их жизнь, 
а кто нет. И это тоже денацификация. А когда все это закончится, в дело должны 
вступить вернувшиеся на родину украинцы и те, кто готов строить новую стра-
ну. И очень скоро станет очевиден факт: Украине с Россией лучше, чем с Запа-
дом. Потому что Европа и США украинцев только использовали, а мы будем 
помогать. 
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Стране нужен 
сильный лидер
Ситуация на Украине, к сожалению, во многом напоми-
нает ситуацию в Чечне во второй половине1990-х. Тоже 
гражданская война — когда представители одной части 
народа воюют с другими, тоже ненависть к России, се-
рьезные экономические трудности. Сейчас, я уверен, Рос-
сии нужно, как и в Чечне, опираться на местные силы, 
которые против террора, — патриотические, но при этом 
здоровые и вменяемые. Чечне очень повезло, что у нее 
был Ахмат Кадыров. Обладая в обществе огромным авто-
ритетом, он умел работать с очень разными людьми, по-
рой привлекая к сотрудни-
честву людей противопо-
ложных взглядов. Украине 
нужен свой Ахмат Кады-
ров. Причем вовсе необяза-
тельно, чтобы это был 
какой-то пророссийский 
политик. Совсем нет! Пусть 
будет проукраинский, но 
нормальный, дружащий 
с головой, без нацистских 
заскоков и реально заботящийся о народе, а не только 
о своем политическом будущем и геополитических инте-
ресах США. Я уверен, такие люди на Украине есть. И спрос 
на них в обществе сейчас очень высок. Ну хотя бы потому, 
что нацистская и прозападная ориентация страны не при-
несла ей ничего хорошего: ни экономического процвета-
ния, ни политического авторитета, ни даже мира в соб-
ственной стране. Второй важный момент: украинцам 
нужно объяснять, чего хочет Россия от власти Украины 
и ее народа и как видит будущее страны. А это нужно объ-
яснять, повторяя много раз и ведя пропаганду. Ведь сей-
час, пока украинские СМИ промывают мозги своим граж-
данам, пока идут военные действия, националистиче-
ские настроения только растут! Где наша контрпропаган-
да? Почему вместо украинского телевидения в стране не 
начало вещать наше? Давно пора, по-моему. При этом, 
повторю, людям нужно объяснять не только негативную 
повестку — мы хотим сместить фашистский режим, но 
и позитивную — что с Украиной будет дальше: какое мир-
ное и красивое будущее мы хотим строить. Это и есть на-
чало денацификации — когда говорят не только пушки, 
но и авторитетные люди: по телевидению, в интернете, 
в газетах. Вплоть до того, что на Украину должны выез-
жать представители России, проводить с местным населе-
нием встречи и рассказывать, что мы на самом деле Укра-
ине несем. Что касается отъявленных нацистов, то в ходе 
естественного, по Дарвину, отбора, они просто погибнут.

ГЕРМАН 
САДУЛАЕВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ПУБЛИЦИСТ

опыт
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цитата

Стену, возникшую
в последние годы между 
Россией и Украиной, 
между частями по сути 
одного исторического 
и духовного простран-
ства, воспринимаю как 
большую общую беду, 
как трагедию.

ВЛАДИМИР 
ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ

детей были убиты и искале-
чены на Донбассе с 2014 го-
да силами ВСУ. Об этом 
заявил президент РФ 
Владимир Путин 5 марта.

цифра

500

Украина без нацизма
Начиная спецоперацию на Украине, Владимир Путин назвал три ее цели: демилитаризация, денацификация, нейтральный, т.е. внеблоковый, статус соседней страны. 

Демилитаризация сейчас активно идет. На нейтральный статус в ходе переговоров официальный Киев уже фактически согласился. А как быть с денацификацией? 
По мнению экспертов, это самая сложная проблема, на решение которой могут уйти десятилетия. Как денацификацию проводить? Разбираются эксперты «ВМ».

14 октября 2021 года. Киев. Участники марша по случаю Дня защитников Украины и годовщины основания Украинской 
повстанческой армии (УПА, запрещена в РФ). Националисты много лет определяли повестку дня в соседней стране
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Сергей Собянин: Поддержим создание новых фармацевтических производств

Депутат примет обращения жителей на борту МКС 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин обсудил с предста-
вителями крупных фарма-
цевтических компаний во-
просы развития отрасли 
и импортозамещения в усло-
виях санкционного давле-
ния, а также опубликовал 
в своем личном блоге 
sobyanin.ru пост о мерах 
 поддержки строителей.

Фармацевтические компании 
столкнулись с проблемами, 
которые вызваны изменени-
ем курса рубля, ростом цен 
и нарушением привычных ло-
гистических связей, необхо-
димых для бесперебойной по-
ставки медицинских препара-
тов и изделий.
— И сейчас нам важно выра-
ботать меры для решения 
этих проблем, ведь речь идет 
о самом главном, что есть у че-
ловека, — его здоровье и жиз-
ни, — сказал Сергей Собянин.

По его словам, московская 
фармацевтическая промыш-
ленность — одна из крупней-
ших в стране. За последние 
пять лет объем реализуемой 
продукции вырос более чем 
в пять раз. С определенными 
трудностями фармпредприя-
тия столкнулись в пандемию.
— Также были логистические 
сложности, ценовые, объемы 
потребления, производство 
новой продукции, — напом-
нил Собянин. — Со всем этим 
наша фармацевтическая про-
мышленность справилась. 
Справились крупнейшие ком-
пании, которые занимались 
поставками из-за рубежа. На-
деюсь, справимся и с вызова-
ми, с которыми столкнулись 
сегодня.
Так, город готов поддержать 
проекты по созданию произ-
водства в Москве отечествен-
ных иммуноглобулинов на 
базе медицинских организа-
ций и существующей про-
мышленной инфраструкту-
ры. До 70 процентов увеличат 
авансы по закупкам лекар-
ственных средств для госу-

дарственных нужд. Постав-
щики с большим опытом и на-
дежными партнерами смогут 
получить предоплату на за-
купку продукции по госкон-
трактам. 

Кроме того, по словам мэра, из 
бюджета города будут выделе-
ны средства на проведение 
клинических исследований 
лекарств и медицинских изде-
лий отечественного производ-

ства. Вместе с федеральным 
правительством столичные 
власти планируют упростить 
процедуры регистрации но-
вых препаратов и снизить ми-
нимальный порог инвестиций 

в офсетные контракты с 1 мил-
лиарда до 100 миллионов руб-
лей. По таким контрактам го-
род гарантирует отечествен-
ным фармкомпаниям и произ-
водителям покупать у них в те-
чение десяти лет продукцию 
для государственных и бюд-
жетных учреждений.
Еще одна важная отрасль для 
развития экономики и горо-
да — строительство. Если при-
остановить или заморозить 
какие-то проекты, то переза-
пустить или восстановить их 
будет крайне сложно. Поэто-
му столичные власти совмест-
но с правительством России 
сейчас разрабатывают ком-
плекс мер по поддержке стро-
ительной отрасли Москвы, 
в том числе жилищного стро-
ительства и ипотеки.
— В ближайшее время при-
мем решения, которые позво-
лят улучшить финансовое по-
ложение застройщиков, — за-
явил Сергей Собянин.
Так, Адресную инвестицион-
ную программу сохранят 
в полном объеме. Максималь-
ный размер авансовых плате-

жей по городскому заказу уве-
личат до 70 процентов.
— Тем самым подрядчики по-
лучат дополнительную поду-
шку безопасности в условиях 
роста цен на стройматериа-
лы, — пояснил Собянин. — 
В случае необходимости бу-
дем пересматривать контрак-
ты исходя из реальной стои-
мости материалов и работ.
Текущие ставки арендной пла-
ты за земельные участки, пре-
доставленные под строитель-
ство, сохранятся еще на один 
год. Также застройщики могут 
рассчитывать на беспроцент-
ную отсрочку на шесть меся-
цев по арендным платежам 
и плате за изменение вида раз-
решенного использования зе-
мельного участка за второй 
квартал 2022 года.
— В случае строительства но-
вых промышленных предпри-
ятий арендная плата за зе-
мельные участки будет сни-
жена до 1 рубля в год, — доба-
вил Сергей Собянин.
Ключевая ставка Центрально-
го банка для застройщиков, 
которые пользуются рассроч-

ками по внесению земельных 
платежей, будет снижена до 
9,5 процента. Также власти 
решают вопросы по сниже-
нию стоимости банковских 
гарантий.
Добросовестные застройщики 
за незначительное нарушение 
сроков сдачи объектов не по-
лучат штрафы. Москомэкспер-
тиза в связи с тем, что инвесто-
ры ищут новых поставщиков 
материалов, будет максималь-
но оперативно согласовывать 
необходимые изменения про-
ектной документации.
— И, наконец, вместе с прави-
тельством Российской Феде-
рации мы работаем над рас-
ширением программы льгот-
ной ипотеки и новой про-
граммой субсидирования 
процентных ставок по креди-
там строительных компа-
ний, — сообщил Собянин.
Власти внимательно следят за 
развитием ситуации и при не-
обходимости готовы расши-
рить меры поддержки разных 
отраслей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В карьере космонавта Олега 
Артемьева это будет уже тре-
тий полет на МКС. Для связи 
с Землей он выбрал позыв-
ной «Дон».

К 67-й экспедиции на орбиту 
Артемьев готовился послед-
ние четыре года, впервые со-
вмещая тренировки космо-
навта с деятельностью депута-
та Мосгордумы.
— Не сказал бы, что это про-
сто, — признался он. — Все-
таки основная моя работа свя-
зана с космонавтикой, а как 
депутат я решаю обществен-
ные задачи. Но когда получа-
ешь обратную связь от людей, 
которым помогаешь, появля-
ются дополнительные силы 
и желание продолжать делать 
то, что у тебя получается.
Кстати, депутат Артемьев пла-
нирует участвовать в пленар-
ных заседаниях Мосгордумы 
и с борта МКС. В регламенте 

столичного парламента пред-
усмотрена возможность дис-
танционного голосования по 
тем вопросам, которые выно-
сятся на обсуждение.
— Обычно заседания прохо-
дят в среду, но готовятся к ним 
заранее — в субботу-воскре-
сенье, — сказал Олег Арте-
мьев. — Надеюсь, у меня бу-
дет свободное личное время, 
когда я смогу изучить повест-
ку заседания и сформировать 
свое мнение, которое коллеги 
учтут при принятии решения.
Проголосовать дистанционно 
он сможет, в частности, с по-
мощью электронной подписи. 
Также помощники депутата 
будут собирать обращения 
москвичей, на которые Арте-
мьев постарается ответить 
в свободное время. Техниче-
ские детали, в случае необхо-
димости, будут скорректиро-
ваны уже по факту, ведь у Мос-
гордумы подобного опыта 

еще не было. А пока все вни-
мание космонавта-депутата 
сосредоточено на предстоя-
щем старте на МКС.
Последний месяц экипаж Оле-
га Артемьева проходил фи-
нальные тренировки и сдавал 
экзамены. На Земле космо-
навты решали нештатные си-
туации, с которыми могут 
столкнуться в космосе. Эки-
паж должен четко знать, что 
делать, если вдруг корабль, 
например, не отделился от ра-
кеты-носителя, отказали дат-
чики системы стыковки со 
станцией или разгерметизи-
ровался спускаемый аппарат. 
На борту МКС космонавтов 
подстерегают другие потен-
циальные опасности: пробле-
мы с системой очистки возду-
ха, выброс аммиака и прочее.
— Пока в полетах мне не при-
ходилось сталкиваться с теми 
нештатными ситуациями, ко-
торые доставались на экзаме-

нах. Тем не менее готовым на-
до быть ко всему, — подчер-
кнул Артемьев.
Космонавты не суеверные, но 
традиции соблюдают. Так, три 
дня назад, когда ракету вывоз-
или на стартовую площадку, 
за процессом наблюдал дубли-

рующий состав МКС-67. Ос-
новной экипаж увидит краса-
вицу только перед стартом. 
В корабле уже закреплены та-
лисманы космонавтов — ин-
дикаторы невесомости. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:20 Мэр Москвы Сергей Собянин обсудил с представителями фармацевтических 
компаний меры поддержки отечественных производителей лекарств

Здание ЦУМа построено
в 1908 году. Этот 
магазин является 
одним из крупнейших 
универмагов Европы

КРОМЕ ТОГО
В рамках Международного дня панды в Москов-
ском зоопарке организован ряд мероприятий. 18, 19 
и 20 марта в 14 часов здесь пройдут встречи с кипера-
ми павильона «Фауна Китая». Ее участники узнают 
особые детали об уходе за пандами: чем их кор-
мят, каким образом обогащают среду в вольерах. 
А 22 марта в то же время состоится интерактивная 
программа «Большие панды в зоопарке». Записаться 
на эти бесплатные мероприятия можно по электрон-
ному адресу: openlabzoo@gmail.com. 

ОТ ДОМА ДО КОСМОДРОМА

Главный 
по символам

В каждом решении город-
ских властей, на каждом 
официальном документе 
есть государственная, регио-
нальная или муниципальная 
символика. «ВМ» поговори-
ла с герольдмейстером Мо-
сквы Олегом Кузнецовым 
(на фото) о роли символов 
в жизни всех людей и о зна-
чении Москвы — в его соб-
ственной. 

Олег Кузнецов считает: люди 
старше 60 лет называют лю-
бимым то, что связано с их мо-
лодостью. 
— Я в Москву приехал 
в 30 лет, — вспоминает он. — 
Это была пора желаний свер-
шить что-то, добиться в столи-
це успеха. И сейчас я очень 
этот город люблю. Молодежь 
не знает, какой Москва была 
30 лет назад. А я видел, как она 
менялась, какой красивой, на-
дежной и удобной станови-
лась. Сейчас в каждом районе, 
в каждом дворе есть детские 
площадки. А я помню времена, 
когда мы, жители, самостоя-
тельно создавали их на суббот-
никах. Тогда я жил в Южном 
Медведкове, неподалеку от 
Северного, и придумал для 
двух этих районов гербы. Ста-
рался сделать их так, чтобы по-
нимали даже дети. Создавать 
герб родного места, где ты 
очень долго живешь, приятно. 
Для Кузнецова столица — это 
не только город, но еще и со-
вокупность символов.
— Человек как существо соци-
альное живет среди знаков, — 
говорит Олег Вячеславо-
вич. — Они бывают разных 
категорий — дорожные, де-
нежные, информационные. 
А еще есть знаки символиче-
ские. Они заменяют собой 
что-то важное для человека, 
для общества. 
Речь идет о гербах, флагах, 
знаменах, о гимне. Ни для ко-
го не секрет, что флаг, герб, 
знамя символизируют неза-
висимость государства, его 
достижения. 
— Есть еще понятие «малая 
Родина», — продолжает Куз-

нецов. — В Москве 147 муни-
ципальных образований. 
В каждом есть свои флаг 
и герб. И человек более тре-
петно относится именно 
к ним. 
Все эти символы в Москве из-
учает и бережет специальный 
уполномоченный орган — 
 Геральдический совет Мо-
сквы. Возглавляет его руково-
дитель Департамента культу-
ры Александр Кибовский. 
— Александр Владимирович 
является председателем сове-
та. Но в основном геральди-
кой, как его заместитель, зани-
маюсь я, — поясняет Кузне-
цов. — Геральдический совет 
наблюдает за тем, чтобы сим-
волику использовали в соот-
ветствии с законодатель-
ством, чтобы не нарушались 
авторские права. Еще один во-
прос, который решает совет, — 
это противоправное использо-
вание символики. Москва — 
уникальный субъект. Она одна 
из немногих имеет не только 
герб, флаг. У нее есть еще архи-
тектурные и словесные симво-
лы. Мы проводим экспертизу 
на право пользования ими. 
Например, слова «Москва», 
«Московский» и сокращение 
«Мос» являются официальны-
ми символами правительства 
города. Но некоторые мошен-
ники используют их на своих 
страницах в сети. 
— Наша задача — бороться 
с подобными нарушениями, 
сделать так, чтобы жителей 
города не ввели в заблужде-
ние, — заключил Кузнецов. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 17:27 Командир корабля «С. П. Королев» Олег 
Артемьев перед началом традиционной пресс-конференции

Олег Вячеславович Куз-
нецов — герольдмейстер 
Москвы, член Геральди-
ческого совета при Пре-
зиденте Российской Фе-
дерации, заслуженный 
работник культуры, кан-
дидат исторических наук, 
бывший начальник отде-
ла военной геральдики 
и символики Военно-
исторического центра 
 Вооруженных сил России.
Должность городского 
герольдмейстера появи-
лась в столице летом 
2012 года. Именно тогда 
было создано новое ве-
домство — московский 
Геральдический совет, 
и Олег Кузнецов занял 
эту должность.

справка

досье
Олег Артемьев родился 
28 декабря 1970 года 
в Риге. Школу окончил 
в Ленинске (ныне — Бай-
конур). Выпускник МГТУ 
имени Баумана. Канди-
дат экономических наук. 
Депутатом Мосгордумы 
стал в сентябре 2019 го-
да. В отряд космонавтов 
зачислен в 2003 году. 
Первый полет совершил 
в 2014 году, второй — 
в 2018-м. В 67-ю экспе-
дицию на МКС полетит 
вместе с бортинженера-
ми Денисом Матвеевым 
и Сергеем Корсаковым. 
На орбите им предстоит 
провести 195 суток, про-
вести более 50 научных 
экспериментов и совер-
шить семь выходов в от-
крытый космос, один 
из них Артемьев выпол-
нит с астронавтом Саман-
той Кристофоретти.

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Сегодня в виде исключения мы решили немного изменить нашу традиционную рубрику «От дома до работы». Все дело в том, что в 18:55 с космодрома 
«Байконур» должна стартовать ракета «Союз-2.1а». Она выведет на орбиту пилотируемый корабль, названный в честь легендарного конструктора Сергея Королева. А управ-
лять им будет командир экипажа 67-й экспедиции на Международную космическую станцию (МКС) Герой России, летчик-космонавт и депутат Мосгордумы Олег Артемьев.
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Скворечники ждут пернатых новоселов Все прелести 
крымского отдыха 

С приходом весны в Москву 
постепенно возвращаются 
перелетные птицы. Дарить 
крылатым новые дома-скво-
речники — добрая традиция 
москвичей. Вчера в нацио-
нальном парке «Лосиный 
Остров» прошла ежегодная 
экологическая акция «Каж-
дому скворцу по удобному 
дворцу!», на которой побы-
вала «ВМ». 

Студент одного из столичных 
вузов Роман Терехин доволь-
но умело обращается с молот-
ком и гвоздями.
— Свой первый скворечник 
я сколотил вместе с отцом, 
еще будучи второклассни-
ком, — вспоминает Роман. — 
Думаю, всем людям хочется 
утром просыпаться под пение 
птиц. Кроме того, эта тради-
ция очень полезна для сада. 
Например, только одна пара 
скворцов за гнездовой месяц 
приносит птенцам более 3000 
гусениц, а это 10,8 килограм-
ма насекомых-вредителей. 
Так что под птичьи трели 
и цветы будут цвести лучше. 
За работой молодого челове-
ка наблюдает его невеста, бу-
дущий ветеринарный врач 
Олеся Прудникова.
— Мы с Романом оба любим 
природу, животных, птиц 
и понимаем, как важны такие 
мероприятия, — улыбается 
девушка. — Возможно, созда-
ние домиков для птиц станет 
потом и нашей семейной тра-
дицией.
Считается, что первые скво-
речники появились в I тыся-
челетии, индусы их делали 
для майн, индийских сквор-
цов, из высушенных тыкв. 
Правда, создавались птичьи 

домики не ради удобства 
майн, а для того, чтобы заби-
рать ценный продукт — пти-
чьи яйца.
В Европе скворечники начали 
мастерить из глины в конце 
XI — начале XVI веков уже ра-
ди забавы. Часто они изготав-
ливались в форме кувшина 
или горшка, плоского с одной 
стороны с отверстием посере-
дине. В России кувшины не 
прижились, русские умельцы 
придумали строить для 
скворцов и синиц деревянные 
терема с двускатной крышей.
— В Москве скворечники по-
явились только в XVIII веке, — 
рассказывает москвовед Ла-
риса Огородникова. — Но за-
то какие! Настоящие распис-
ные дворцы для пернатых 
новоселов, с резными балкон-
чиками и жердочками. Сквор-
цы считались символами се-
мейного благополучия. Мо-
сквичи того времени верили, 
чем красивее и добротнее 

жилище для птиц, тем успеш-
нее и богаче будет жить се-
мья. Представляете, как они 
старались, чтобы достаток 
в дом зазвать, птицам угодить 
и соседям на зависть соору-
дить самый лучший дом. Это 
было очень важной традици-
ей. А сохранившиеся с тех 
времен скворечники можно 
увидеть в коллекциях Истори-
ческого музея в Москве.
В 1924 году в Советском Сою-
зе появился праздник птиц. 
Его с энтузиазмом поддержа-
ли по всей стране, в столице 
участники Центральной био-
станции юных натуралистов 
в мае того же года сделали 
и развесили несколько десят-
ков дуплянок. 
И сегодня москвичи готовятся 
к Международному дню птиц, 
который отмечается 1 апреля. 
Например, в этом году в рам-
ках ежегодной акции в под-
держку скворцов сотрудники 
городских экоцентров разме-

стили более 50 скворечников 
вдоль экологических троп 
и прогулочных маршрутов 
«Лосиного Острова».
— Этой акцией мы хотим при-
влечь внимание к проблеме 
сохранения биологического 
разнообразия и численности 
диких птиц, создать условия 
для пернатых на особо охра-
няемой природной террито-
рии, — подчеркнул директор 
национального парка «Лоси-
ный Остров» Рустам Якубов.
В природоохранной акции 
приняли участие юные мо-
сквичи — школьники и сту-
денты, а также их педагоги. 
— В сентябре прошлого года 
мы создали научный кружок 
для студентов нашего универ-
ситета, — рассказывает стар-
ший преподаватель кафедры 
«Ветеринарная медицина» 
столичного Университета пи-
щевых производств Лев Ана-
ньев. — Направление круж-
ка — мониторинг ветеринар-
но-санитарного контроля 
природоохранных зон Мо-
сквы и Московского региона. 
Мы тесно сотрудничаем с пар-
ком «Лосиный Остров» и всег-
да принимаем приглашение 
поучаствовать в экологиче-
ских мероприятиях, которые 
здесь проводятся. Лично 
я считаю, что контакт с жи-
вотными и создание среды 
обитания для них учат ребята 
более гуманному отношению 
к окружающей среде и разви-
вает биоэтику у будущих ве-
теринаров. Вот и на сегод-
няшнюю акцию пришло поч-
ти 30 наших студентов. 
Все те, кто в этот день уча-
ствовал в акции, работали 
быстро и спорно. Разобрали 
пахнущие смолой сосновые 
заготовки для скворечников, 
гвозди и дружно застучали 
молотками. Первый сквореч-
ник был готов уже через пол-
часа. 
— Однако мало сделать до-
мик для птиц. Важно разме-
стить его так, чтобы перна-
тым захотелось в нем посе-
литься, — рассказывает экс-
курсовод парка «Лосиный 
Остров» Иван Юткин. — Си-
нички предпочитают обитать 
в скворечниках, установлен-
ных на высоте два с полови-
ной — три с половиной метра, 
а скворцы гнездятся на высо-
те четыре–шесть метров. Кро-
ме того, важно соблюсти и на-
правление установки: оно 
должно быть юго-восточным, 
чтобы солнце могло освещать 
и прогревать скворечник весь 
световой день с самого рас-
света.
Кстати, сейчас мастер-классы 
по изготовлению скворечни-
ков проводятся во всех сто-
личных экологических цен-
трах столицы. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Ровно восемь лет назад, 
18 марта, Крым и Севасто-
поль  воссоединились с Рос-
сией. «ВМ» поинтересова-
лась у руководителей сто-
личных структур и ведомств, 
бывали ли они в Крыму 
и чем им запомнился полу-
остров.

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ МОСКВЫ

Так случилось в моей жизни, 
что я окончил Высшее военно-
морское училище имени Ми-
хаила Васильевича Фрунзе 
в Санкт-Петербурге в 1989 го-
ду. Получил звание лейтенан-
та и был распределен на Чер-
номорский флот, проходил 
свою службу в Крыму, в городе 
Севастополе. 
Все воспоминания о службе 
очень яркие, каждый день 
был насыщен интересными 
событиями, вызовами, испы-
таниями в том числе. Я вспо-
минаю этот период как один 
из самых благостных, поло-
жительных и позитивных 
в своей жизни. 
Я очень рад тому, что Крым 
вернулся в состав России, 
и я отмечаю этот праздник, 
потому что для меня, для во-
енно-морского офицера, у ко-
торого еще и династия воен-
но-морская (с ушаковских 
времен мои предки служили 
на флоте), Севастополь — это 
сакральный, очень важный 
город. Можно сказать, что это 
моя вторая родина.

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ГОСУДАРСТВЕННОМУ 
СТРОИТЕЛЬСТВУ И МЕСТНОМУ 
САМОУПРАВЛЕНИЮ

В декабре прошлого года 
я впервые побывал в знамени-
том лагере «Артек», который 
находится в Ялте. Впечатле-
ние останется на долгие-дол-
гие годы. Красота Крыма, осо-
бенно зимой, притягивает 
невероятно. Зелень, пальмы, 
живое море, горы — это силь-
но западает в душу. 
И конечно, ребята, которые 
сюда приезжают и отдохнуть 
и поработать, — здесь очень 
много классных творческих 
смен для наших талантов. 
Благодаря этому Крым запо-
минается на всю жизнь. 

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЛИАНОЗОВО 
МОСКВЫ

Очень хорошо помню свой 
первый отдых в Крыму. Это 
было после первого курса ин-

ститута. Мы с подругой поеха-
ли отдыхать к сослуживцам ее 
родителей, жили у них в ме-
стечке Фрунзенское. Дом сто-
ял на горе, и из окон квартиры 
было видно бескрайнее море. 
Вспоминаются и прекрасный 
морской воздух, и темные те-
плые крымские ночи, и стре-
котание кузнечиков... А еще 
потрясающей красоты места 
и архитектурные памятники: 
Ласточкино гнездо, Ворон-
цовский дворец, Алупка, 
Алушта, гора Медведь. Кста-
ти, селение Фрунзенское, где 
мы останавливались, распо-
ложено именно у подножья 
этой горы.  
Из этой поездки мы привезли 
в Москву много кизила, кото-
рый собирали в горах. Роди-
тели потом сварили из него 
необыкновенно вкусное ва-
ренье!

CЕРГЕЙ ЧУЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ГБУК 
Г. МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ ЮГО
ВОСТОЧНОГО ОКРУГА 

Я был в Крыму неоднократно. 
Один из последних визи-
тов —  поездка на молодеж-
ный форум «Таврида» в ка-
честве организатора, гостя 
и эксперта. Я  увидел, как раз-
вивается полуостров в соста-
ве России. Это новые дороги, 
новый аэропорт, полностью 
обновленная инфраструк-
тура. Но самое главное, я уви-
дел, как воодушевлены лю-
ди, у которых налаживается 
жизнь. 
Мне есть с чем сравнивать — 
когда я был на полуострове 
в первый раз, то видел, что он 
как будто бы не нужен тому 
государству, которому при-
надлежал до вхождения в со-
став нашей страны. Очень хо-
телось бы, чтобы Крым послу-
жил примером того, как мо-
жет измениться жизнь людей 
в лучшую сторону.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЙ 
БИБЛИОТЕЧНОЙ СИСТЕМЫ 
ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО ОКРУГА МОСКВЫ

При посещении Крыма всем 
советую изучить археологи-
ческие коллекции Восточно-
Крымского историко-куль-
турного музея-заповедника. 
Они представляют собой бо-
гатейший материал для науч-
ных исследований. 
Фонд научной библиотеки 
этого заповедника — един-
ственный в Восточном Кры-
му, где сосредоточена литера-
тура по античной и средневе-
ковой истории Северного 
Причерноморья. Это место 
уникальной культурно-исто-
рической ценности.

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА  
edit@vm.ru 

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

было
стало

Распустилась роза,
и поспел арбуз
На природных территориях города вот-вот появятся 
первые цветы. А во Флорариуме парка «Зарядья» они 
радуют глаз круглый год. Растения выращивают здесь 
в специальных фитобоксах без почвы и воды, питатель-
ные вещества поступают к корням в виде аэрозоля.

Москва продолжает раз-
витие эксперимента по ис-
пользованию компьютер-
ного зрения для анализа 
лучевых исследований.
Как сообщила вчера заммэ-
ра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова, за два года сер-
висы на основе искусствен-
ного интеллекта обработали 
почти 5 миллионов снимков. 
— Сейчас искусственный ин-
теллект выявляет заболева-

ния по 7 направлениям ис-
следований, ведем работы 
еще по 22 направлениям, — 
рассказала она. — Алгорит-
мы научатся определять 
признаки туберкулеза, эм-
физемы легких, инсульта, 
различных патологий на КТ 
брюшной полости и других 
заболеваний.

■
В Можайском районе 
построят восемь домов 
по программе реновации.

— В стадии строительства 
находятся шесть объектов. 
Жилая площадь строящейся 
недвижимости составляет 
75,5 тысячи квадратных ме-
тров. Еще два объекта пло-
щадью 30,5 тысячи квадрат-
ных метров находятся в про-
ектировании, — рассказал 
глава Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов.  

■
Центр развития карьеры 
инновационно-образо-

вательного комплекса 
«Техноград» на ВДНХ 
приглашает с 17 марта 
по 7 апреля всех желаю-
щих на тренинги. 
— Слушатели узнают, как 
развить лидерские качества, 
набрать штат и мотивировать 
сотрудников. Обучение бес-
платное, для участия нужно 
предварительно зарегистри-
роваться, — рассказала за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина.

важно

Сезон обновления начинается с работ по благоустройству 

Город потихоньку избавляет-
ся от снежного плена, и появ-
ляются четкие признаки того, 
что наступила весна. В это 
время Москву стараются сде-
лать еще более ухоженной. 
Благоустройством, ремонтом 
причалов, высокотехноло-
гичным строительством в Мо-
скве занимались и больше 
полувека назад.

Дворы и скверы 
приведут в порядок   
«В нынешнем году предстоит 
благоустроить свыше 250 ты-
сяч квадратных метров дворов 
на 44 магистралях — Арбате, 
улицах Герцена и Кирова, шос-
се Энтузиастов, на Новосло-
бодской, Большой Полянке, 

Кропоткинской, Большой Яки-
манке. В некоторых дворах 
устроят фонтаны, беседки, ху-
дожественные ограды».
17 марта 1952 года
Столичные власти утвердили 
планы по благоустройству го-
родских дворов, территорий 
школ и объектов районного 
значения на текущий год, 
выделив на их 
ре ализацию 
больше четырех 
миллиардов 
рублей.
— Всего в этом 
году префекту-
ры админист-
ративных ок-
ругов проведут 
благоустройст-
во 2730 город-
ских объектов. 
Среди них 55 парков, скверов 
и других знаковых объектов, 
193 территории школ и дет-
ских садов и 2322 дворо-
вые территории. Также будет 

проведен ремонт 17 катков 
с искусственным льдом. На 
143 объектах выполнят обнов-
ление газонов, — сообщили 
в мэрии Москвы.
28 февраля 2022 года

■
Ремонт причалов 
«Сегодня закончен ремонт 
всех 25 причалов приго-

родных линий. 
В Тиш кове при-
стань перене-
сена на про-
тивоположный 
берег, в более 
удобное для пас-
сажиров место». 
18 марта 2002 года
В столице отре-
монтируют пять 
причалов. 
— Вопросу со-

держания городских прича-
лов в надлежащем состоянии 
уделяется особое внимание. 
Причал «Стадион Лужники-
Северный» начнут ремонти-

ровать в мае. Обновят пара-
петы и лестницы, восстано-
вят бетонные поверхности, — 
рассказали в Департаменте 
ЖКХ и благоустройства сто-
лицы.  
13 февраля 2022 года

■
На высоте
«На строительстве высотного 
здания гостиницы на Калан-
чевской улице начата обли-
цовка шпиля. Вчера брига-
да монтажников подняла на 

130-метровую высоту полно-
поворотные подвесные леса».
17 марта 1952 года
В столице продолжается стро-
ительство iCity. Так называется 
уникальный офисный проект, 
который реализуется на тер-
ритории «Москвы-Сити». 
Здесь появятся две башни: 
34-этажная высотой 130 ме-
тров и 61-этажная Space Tower 
высотой 258 метров.
Сегодня международный де-
ловой центр «Москва-Си-
ти» — крупнейший градо-
строительный проект России, 
реализуемый за счет частных 
инвесторов.
— На данной территории раз-
вернута масштабная стройка. 
В итоге там появится 18 мил-
лионов квадратных метров 
жилой и нежилой недвижи-
мости, — сообщили в столич-
ной мэрии. 
14 марта 2022 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

12 апреля 1969 года. Московские студенты участвуют 
в коммунистическом субботникенаш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

По материалам zaryadyepark.ru

УНИКАЛЬНАЯ ОРАНЖЕРЕЯ РАСПОЛОЖЕНА В ПАВИЛЬОНЕ ЗАПОВЕДНОЕ 
ПОСОЛЬСТВО, ДЛЯ ПОСЕТИТЕЛЕЙ ОТКРЫТА СО ВТОРНИКА ПО ВОСКРЕСЕНЬЕ

Флорариум 
парка «Зарядье»

Арбуз, Астраханская 
область. В русский язык 
слово «арбуз» пришло 
из персидского

Лимон «Майкопский», 
Адыгея. Плоды неболь-
шие, кожура тонкая

Кумкват, Санкт-
Петербург. Растение вы-
ращивали в дворцовых 
зимних садах

РАСТЕНИЯ, КОТОРЫЕ УЖЕ УСПЕЛИ ПРИНЕСТИ ПЛОДЫ

400 
тысяч видов 

цветущих растений 
насчитывается 

в мире

Тыква, Тамбовская 
область. Родиной 
тыквы считается 
Мексика, где 
она растет 
с 3-го тысячелетия 
до нашей эры

Василек, 
геральдический 
символ Волгоград-
ской области. Есть 
поверье, что цветок 
отгоняет злых духов 

Красоднев — родственник 
красоднева малого, 
занесенного в Красную книгу 
Новосибирской области

Роза, Дагестан. 
Ее изображение стало 
одним из центральных 
элементов национальных 
орнаментов

РАСТЕНИЯ, КОТОРЫЕ СЕЙЧАС ЦВЕТУТ 
ВО ФЛОРАРИУМЕ

60 
Видов цветут

27 
Видов плодоносят

БОТАНИЧЕСКАЯ КОЛЛЕКЦИЯ ФЛОРАРИУМА НАСЧИТЫВАЕТ БОЛЕЕ 250 ВИДОВ 
РАСТЕНИЙ ИЗ 85 СУБЪЕКТОВ РОССИИ  ОТ КАЛИНИНГРАДА ДО ВЛАДИВОСТОКАРАДА ДО

Л
ЕВ

 Н
ОС
ОВ

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

D
EP

OS
IT

PH
OT

OS

СТАЛО 17 марта 12:10 Сотрудник национального парка 
«Лосиный Остров» Иван Юткин устанавливает на березе 
синичник. БЫЛО 10 апреля 1956 года. Москвичи вешают 
скворечники в парке Московского государственного 
университета им. М. В. Ломоносова. 
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Кроны деревьев обрезают 
для красоты и безопасности

Как утверждают специали-
сты, в городе деревья испыты-
вают дополнительную нагруз-
ку. Помимо очевидного антро-
погенного воздействия (пря-
мое или косвенное влияние 
деятельности человека.  —
«ВМ»), городским растениям 
в отличие от их лесных собра-
тьев нужно еще и выполнять 
декоративную функцию, ра-
довать жителей своими ров-
ными, пышными зелеными 
кронами. Поэтому уход за го-
родскими зелеными насажде-
ниями ведут круглый год. Ле-
том их удобряют, поливают, 
зимой, весной и осенью про-
водят обрезку, которая помо-
гает деревьям прожить дол-
гую, здоровую и яркую жизнь. 
— Сейчас уже начинается со-
кодвижение деревьев, и мы 
завершаем весенний этап их 
обрезки, — отметил руково-
дитель Департамента приро-
допользования и охраны 
окружающей среды Москвы 
Антон Кульбачевский. 
В ходе санобрезки специали-
сты ГБУ «Автомобильные до-
роги» удаляют больные, сло-
манные, старые ветки. Неко-
торые деревья от старости 
или болезни усыхают. 
— Чтобы их удалить, мы полу-
чаем порубочный билет в Де-
партаменте природопользо-
вания и охраны окружающей 

среды. За прошлый год мы 
удалили порядка 1000 дере-
вьев, — рассказал замести-
тель руководителя ГБУ «Авто-
мобильные дороги» Андрей 
Соколов. 
Обрезать сухие ветки, удалять 
старые или неизлечимо боль-
ные деревья необходимо и ра-
ди безопасности горожан, 
чтобы при сильном ветре или 
ледяном дожде они не упали 
и никому не навредили. 
Кроме обрезки, деревьям про-
водят и «косметические» про-
цедуры.
— Формовочная обрезка про-
водится для деревьев, у кото-
рых кроны изначально были 
сделаны под определенную 

геометрическую форму. В за-
висимости от интенсивности 
роста растения эта обрезка 
проводится один или два раза 
в год, — отметил Андрей Со-
колов. 
Третий вид обрезки — омола-
живающий. Это как поход 
к цирюльнику — после такой 
обрезки кроны деревьев ста-
новятся более яркими и пыш-
ными. 
Все места срезов обрабатыва-
ются специальным составом, 
защищающим деревья от бо-
лезней и вредителей. 
Не только стройные деревья 
украшают Москву. Этой вес-
ной и летом в столичных пар-
ках, скверах и на площадях 

зацветут более 55 миллионов 
всевозможных сортов и видов 
цветов. 
— Самые большие и красивые 
цветники традиционно поя-
вятся на Манежной площади, 
в сквере у Большого театра, на 
улице Новый Арбат, Кутузов-
ском проспекте и в Парке По-
беды на Поклонной горе, — 
отметил заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 
Общая площадь городских 
клумб в этом году составит 
880 тысяч квадратных ме-
тров. 
Уже к майским праздникам 
распустятся 14 миллионов 

тюльпанов, которые работни-
ки Комплекса городского хо-
зяйства посадили еще осенью 
прошлого года. Как только 
установится стабильная ве-
сенняя погода, в городе выса-
дят виолу и другие цветы. 
То, как будут выглядеть клум-
бы, какие именно цветы будут 
на них расти, определяют еще 
на этапе проектирования. 
При выборе конкретных со-
ртов цветов учитывают не 
только эстетику будущего 
цветника, но и то, насколько 
планируемые к высадке цве-
ты адаптированы к климати-
ческим условиям Москвы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера специали-
сты столичного 
Комплекса го-
родского хозяй-
ства провели са-
нитарную об-
резку деревьев 
в Парке Победы. 
«ВМ» побывала 
на месте и уви-
дела, как это 
делают. 

благоустройство

Вчера 11:31 Вальщик леса Александр Петров выполняет санитарную обрезку деревьев в Парке Победы. С помощью бензопилы он удаляет сухие и поврежденные ветки 
дерева, тем самым продлевая срок его жизни

Порядка 170 тысяч де-
ревьев находится на ба-
лансе ГБУ «Автомобиль-
ные дороги». В этом году 
провели санитарную об-
резку около 25 тысяч
деревьев. С приходом 
тепла начнется высадка 
4,6 миллиона сажен-
цев виолы, а в конце 
мая — начале июня 
на клумбах появятся 
35,4 миллиона одно-
летников. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Хлопнули дверью. 
Жалеть не будем

Россия вышла из Совета Европы. Уве-
рен, большинство российских граждан 
вздохнет с облегчением. Последнее 
время Совет Европы, да и прочие евро-
пейские институты поднаторели в том, 
чтобы ущемлять и поучать Россию. Это 
собрание разношерстных государств, 
многие из которых не имеют истории, 
государственной традиции и полити-
ческой суверенности. Что не мешает 

им вести себя наподобие учителя, который щелкает учени-
ка за провинности линейкой. Как показали последние со-
бытия, Россия сама способна даже не щелкнуть, а дать уве-
систую оплеуху обидчику. Начиналось все красиво. Проект 
подбросил Уинстон Черчилль, который мечтал создать Со-
единенные Штаты Европы, наподобие Америки. Идея бе-
редила воображение политиков со времен Наполеона. Со-
вет Европы создан в 1949 году по следам Второй мировой 
войны с целью «содействовать соци-
альному и экономическому прогрес-
су». Цель размытая, и постепенно Со-
вет Европы сосредоточился на правах 
человека. Совет Европы объединяет 
47 государств (за исключением Ватика-
на и Белоруссии), а Евросоюз — только 
27. В структуре Совета Европы — Пар-
ламентская ассамблея и Европейский 
суд по правам человека. Европейский 
суд по правам человека для граждан, 
попавших в жернова судебной маши-
ны, является последней надеждой. И не 
только для российских граждан, вопре-
ки мнению о нашей Фемиде. По абсо-
лютному числу жалоб Россия на пер-
вом месте, на это указывают недоброжелатели, но нельзя 
сравнивать гиганта с карликами. По числу жалоб в тот са-
мый Европейский суд на душу населения Россия занимает 
31-е место из 47. В среднем в ЕСПЧ из России в год поступа-
ет 10 тысяч жалоб. За год по решению ЕСПЧ Россия выпла-
чивает 170 миллионов рублей. То, что наш суд неидеален, 
мы и сами знаем. Есть над чем работать. Справимся. Так 
что выход России из Совета Европы не связан с вердиктами 
Европейского суда по делам человека. Решение России — 
ответ на лицемерные решения Совета Европы на события 
вокруг Украины. Восемь лет правозащитники не замечали 
геноцида Донбасса и дискриминации русских на Украине. 
По существу, Совет Европы превратился в инструмент ан-
тироссийской политики. После начала специальной воен-
ной операции на Украине Совет Европы лишил Россию за-
конного места председателя на 2022 год. 
Что касается прав человека, то все европейские нормы 
прописаны в российском законодательстве. Министер-
ство иностранных дел России заявило руководству Сове-
та Европы, что без России эта организация лишится обще-
европейских координат. 
Мудрено сказано. 
Пока что видно, что совет просто лишился совести.
300 лет назад русский царь Петр Великий применительно 
к Европе говорил, что «не я в них, а они во мне нуждаются». 
Думаю, этот алгоритм не потерял актуальности. 
Поживем — увидим. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Доброе участливое слово 
предотвращает пожар

В столице стремительно те-
плеет, близится пожароо-
пасный сезон. Вчера пожар-
ные Северного округа прове-
рили, как обстоят дела с про-
филактикой возгораний 
в частном секторе. Вместе 
с МЧС в рейд отправился 
корреспондент «ВМ».

Выезжаем в деревню Новосел-
ки Молжаниновского района. 
Здесь более 200 частных до-
мов, многие из них без цен-
трального отопления — для 
обогрева жители используют 
печи. А значит, здесь зона осо-
бого внимания для спасате-
лей, отмечает инженер капи-
тан Александр Еременко.
— Примерно месяц назад был 
пожар, горел жилой дом, — 
рассказывает капитан Ере-
менко. — Способствовало 
бедствию то, что хозяева сами 

нарушили технику безопасно-
сти. Печь не терпит соседства 
с бензиновой бочкой!
Пожарные инспекторы обхо-
дят подряд несколько домов. 
В каждом из них инженер 
старший лейтенант Владис-
лав Логунов подробно расска-
зывает хозяевам о том, как из-
бежать возгорания. Вручает 
брошюру с иллюстрирован-
ной инструкцией. Правила 
просты: не оставлять вклю-
ченных электроприборов, по-
кидая помещение, не хранить 
горючие вещества на солнеч-
ных местах и вблизи источни-
ков открытого огня, не давать 
детям спичек, следить за со-
стоянием электропроводки, 
не курить, если расслабился 
на диване... Хозяйка одного из 
домов Надежда Кручинина 
быстро пробегает глазами бу-
мажную памятку.

— Взрослые это все знают. 
А вот детям стоит прочесть, — 
отмечает женщина.
Во дворе следующего дома ки-
пит работа. Хозяин Михаил 
Манурыкин отпирает пожар-
ным калитку с лопатой в руке. 
За его спиной супруга собира-
ет в ведро жухлую траву с от-
таявшей лужайки.
— Да, мы с женой как раз уби-
раемся во дворе, пытаемся 
разобрать хлам, — объясняет 
владелец дома. — И за печкой 
я регулярно слежу, осматри-
ваю трубу. Вот недавно у со-
седки из-за трубы с дырами 
случился пожар.
Старший лейтенант Роман Бо-
гатых хвалит Михаила за со-
знательность и вручает ему 
памятку с напоминанием, как 
избежать пожара.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 11:26 Инженер МЧС Северного округа Владислав Логунов проводит профилактическую 
беседу и вручает москвичке Надежде Кручининой памятки по противопожарной безопасности 

Территорию возле станции 
вымостят красным кирпичом

Братья знаменитого писателя 
стали ближе к москвичам

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о бла-
гоустройстве у станции «Со-
кольники» Боль-
шого кольца 
метро.

Территорию во-
круг решили вымо-
стить красным 
клинкерным кир-
пичом. К работам 
уже приступили. 
— Началось сооружение бе-
тонного основания для моще-
ния красным клинкерным 
кирпичом, — сообщил Ан-
дрей Бочкарев. — Всего им 
будет выложено 15 тысяч ква-
дратных метров центральной 
аллеи, ведущей от метро 
к парку «Сокольники».

Сам кирпич создается из спе-
циального вида глины, обжи-
гаемой при температуре око-
ло 1200 градусов, что прида-
ет материалу разные оттен-
ки красного.

По замыслу авто-
ров концепции 
благоустройства, 
цвет мощения от-
сылает к красной 
Сокольнической 
линии — первой 
ветке московского 
метро. Красным 
клинкерным кир-

пичом будут также облицова-
ны пять вентиляционных кио-
сков, расположенных на ал-
лее. Такая отделка позволит 
гармонично вписать инже-
нерные сооружения в окружа-
ющее пространство.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Музее Михаила Бул-
гакова открылась выставка, 
посвященная родным бра-
тьям знаменитого писателя. 
Корреспондент «ВМ» узнала, 
какие тайны их биографии 
раскрывают экспонаты. 

Братья Михаила Булгакова, 
Николай и Иван, участвова-
ли в Гражданской войне, 
в 1920 году оказались в эми-
грации. Материалы, раскрыва-
ющие подробности их жизни, 
разместили в музейной комна-
те писателя. Среди экспона-
тов — документы братьев. На-
пример, справка Николая Бул-
гакова о работе в госпитале 
Красного Креста, диплом об 
окончании Загребского уни-
верситета. Есть и менее офи-
циозные бумаги.

— Иван писал стихи и посы-
лал их Михаилу, но тому они 
не очень нравились, — рас-
сказала старший научный со-
трудник Музея Булгакова Еле-
на Михайлова. — Мы нашли 
документы, свидетельствую-
щие о том, что Иван состоял 
в обществе болгарских сту-
дентов, пристраивал стихи 
в журналы. Сами журналы мы 
не нашли, но по крупицам со-
бранные факты и документы 
кажутся нам очень интерес-
ными и дорогими. 
Во второй комнате, стилизо-
ванной под гостиную Булга-
ковых в Киеве, можно увидеть 
предметы из дома семьи — на-
пример, подсвечник и фото-
рамку, письма матери. 
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.

Правильное резюме — 
первый шаг карьерного пути 
Вчера в Центре карьеры Мо-
сковского государственного 
технического университета 
имени Баумана прошел 
мастер-класс по составлению 
резюме. Студенты узнали, 
как обратить на себя внима-
ние работодателя.

В лекционном зале студенты 
по очереди подходят к пре-
подавателю — руководителю 
Центра карьеры, начальнику 
отдела содействия трудо-
устройству МГТУ имени Бау-
мана Наталье Рыжовой. В ру-
ках у каждого — листочки 
с заранее составленным резю-
ме. Атмосфера очень напоми-
нает сдачу экзамена или заче-
та, разве что нервничать и бо-
яться ошибок повода нет: На-
талья Рыжова дает обратную 
связь каждому, кто пришел 
к ней с готовым резюме, сове-
тует, что добавить в анкету, 

какие личные качества стоит 
указать.
Студентка кафедры лазерных 
и оптико-электронных систем 
Анастасия Шумейко, несмо-
тря на техническую специаль-
ность, хочет найти творче-
скую подработку и попробо-
вать силы в профессиональ-
ном дизайне. 
— Я три года создаю баннеры, 
визитки, флаеры для меро-
приятий в вузе. Опыт есть, но 
небольшой. Поэтому я при-
шла в Центр карьеры, чтобы 
педагог подсказал, как соста-
вить привлекательное резю-
ме, на которое работодатель 
точно обратит внимание, — 
говорит Анастасия.
Мастер-классы и лекции по 
созданию резюме часто про-
ходят в вузе. Такие занятия по-
могли четверокурснице Ма-
рии Ветлужских найти место 
стажировки. 

— Я не знала, о чем писать 
в резюме, если опыта работы 
нет. А какие-то банальные ве-
щи про стрессоустойчивость 
и коммуникабельность ука-
зывать не хотелось, — гово-
рит Мария Ветлужских. — 
Преподаватель порекомендо-
вала рассказать про мою 
волонтерскую и научную дея-
тельность в университете. Ду-
маю, благодаря активной 
жизненной позиции работо-
датель и обратил на меня вни-
мание. 
Сейчас Мария стажируется 
в крупной компании, которая 
создает разработки в сфере 
искусственного интеллекта. 
Девушка хочет научиться со-
ставлять резюме на иностран-
ном языке, которое необходи-
мо для трудоустройства 
в международную компанию. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Вчера 13:52 Студентки МГТУ имени Баумана Анастасия Шумейко (слева) и Элина Бубашвили 
принесли свои резюме на мастер-класс, чтобы получить обратную связь от педагога
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В аннотации к первой книге Роберта, в которой 
он собрал часть своих постов, написано, что с па-
циентами Мамиконян работает следующим об-
разом: «в кабинет входит человек с глубочайшей 
психологической травмой, нанесенной «кара-
тельной» советской стоматологией, а через ми-
нуту из-за двери раздается хохот — пациента, 
врача, ассистента. В своих литературных опы-
тах, да и в жизни в целом Роберт Мамиконян ис-
пользует те же приемы, что и в рабочем кабине-
те — удивить и рассмешить». И это, скорее все-
го, и есть главный секрет популярности блога 
«доброго дантиста». В сложные времена юмор 
позволяет посмотреть на происходящее с дру-
гой стороны, да и в качестве профилактическо-
го средства от депрессии и сопутствующих ей 
злоупотреблений алкоголем и сладостями ра-
ботает прекрасно. А значит, и от кариеса по-
могает. 
Роберт, вам больше нравится давать интервью 
в качестве писателя или стоматолога?
В качестве врача, конечно. Я же из старой вра-
чебной династии: у нас в семье четыре поколе-
ния врачей. В первую очередь я чувствую себя 
врачом, а потом уже все остальное.
Как из блога получилась книга? 
Я мечтал быть писателем, когда был очень юн, 
а потом пошла работа, практика, и я забыл про 
все это. Просто записывал свои истории, когда 
было время и выкладывал их в блог. Оказалось, 
что эти истории нравятся людям. Люди делали 
перепосты на своих страницах, они расходились 
по сети, а мои знакомые иногда публиковали их 
в каких-то интернет-изданиях и сборниках. 
В итоге это закончилось тем, что друзья пореко-
мендовали одному петербургскому издатель-
ству обратить внимание на мои рассказы. Пред-
ставители издательства со мной связались. Так 
и появился первый сборник моих рассказов.

Все было так, но не так

Не обижаются ли персонажи ваших рассказов? 
Вот мне бы на месте Насти из лицейских историй 
было бы обидно прочесть такое описание себя…
Ну, во-первых, это было очень давно. Я же учился 
в конце девяностых. Со многими одноклассни-
ками из лицея я сейчас не общаюсь. А те персона-
жи, с которыми я до сих пор дружу, — они не оби-
жаются. Им было приятно и весело все это чи-
тать. Вот мой друг, которого на страницах книги 
мы видим под именем Розенберг, сказал вели-
кую фразу: «Все было так, как ты написал, но не 
так». У каждого человека своя призма восприя-
тия реальности: кто-то замечает одни детали, 
кто-то другие. Персонажи моих испанских исто-
рий тоже не возмущаются. Но испанцы, к сча-
стью, и не читают по-русски, но знают, что зна-
мениты в русскоязычном «Фейсбуке». 
Вы рассказывали, что ваш отец даже и мысли 
не допускал о том, чтобы вы поступили в литера-
турный. Как родные отнеслись к изданию книги?
Отец прочитал книгу и сказал, что гордится 
мной и что он был прав. Как все советские роди-
тели, он всегда прав. Дело в том, что альтерна-
тив медицине для моих родителей не существо-
вало. Либо дворник, либо, если чистить снег 
и подметать улицы не хочется, то врач. Поэто-
му, когда я заикнулся о том, чтобы стать писате-
лем, отец сказал: «Ты можешь писать книги без 
диплома, а лечить людей без диплома нельзя. 
Это как минимум уголовно наказуемо». И, надо 
сказать, мои родители были в чем-то правы. 
Сейчас у меня есть профессия, которую я лю-
блю. И что более важно, эта профессия дает мне 
материал для того, чтобы что-то писать. И на 
этом строится все мое творчество. 
Собрание всех этих постов в книгу как-то сказа-
лось на вашей жизни?
Теперь, помимо рецептов лекарств, я подписы-
ваю еще и книгу! А кроме этого, наверное, ни-
чего и не изменилось. Я вообще не отношусь 
к этой книге как к какой-то большой литерату-
ре, вроде Набокова, Достоевского или, скажем, 
Айзека Азимова. Писатели — это люди, кото-
рые могут что-то выдумать. А я не литератор 
или писатель. Я просто человек, который мо-
жет историю, которая случилась, немножко 
приукрасить, обработать и рассказать. Я — 
рассказчик. И ни одной секунды я не думал 
о том, чтобы поменять сферу деятельности: 
бросить медицину и начать писать. Просто те-
перь я в блогах представляюсь пишущим вра-
чом. А пишущий врач — это прикольно!
Вас узнают где-то за пределами блога?
Да, часто такое бывало. И в аэропортах, и в су-
пермаркетах. Недавно в кафе меня узнала и по-
дошла девушка. 
— Ой, доктор Роберт, это вы!
— Да, здравствуйте, очень приятно, — говорю 
я, и видно, как я устал.
— Доктор, вы уставший, — говорит девушка 
и не уходит, — но обещаю, не буду про зубы 
спрашивать. Вот только один вопрос, у ребенка 
десна воспаляется и...
Я не буду спрашивать вас про зубы, но я спрошу 
вас о деснах (смеется)! Но я ответил, конечно. 

Стоматолог Роберт Мамиконян — один из немногих блогеров в рунете, кто не боится выкладывать длинные тексты. Каждый его пост — мини-рассказ. И при этом их, 
несмотря на все разговоры о том, что внимания современных людей хватает лишь на 140 символов, читают! Как смеется «добрый дантист», как он сам себя называет, 

вероятно, большинство умеющих читать людей, числятся у него в подписчиках. Мы поговорили с Робертом о блоге, подписчиках и, конечно, о стоматологии.

22 февраля 2021 года. «Добрый дантист» Роберт Мамиконян и зуб удалит, и анекдот расскажет в процессе

Блогер-дантист Роберт Мамиконян о пациентах, пломбах и ферментированной редьке

Пишущий врач

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Люди забывают,
что они 
у зубного, 
а не у психолога, 
и делятся 
личным

фрагмент из блога
Ну что мы ели в монастыре обычно?
Pantumaca. Хлеб, сверху оливковое масло, 
масса из свежих томатов, соль и, возможно, 
кусок хамона. Рис на обед, оливки, печеная 
картошка. На десерт всегда чай и варенье 
из апельсиновой цедры. Иногда рисовый 
пудинг — самое скучное, что я ел на десерт. 
Так и жили две недели. И тут наш настав-
ник, монах-доминиканец, сообщил, что 
в кампус, после каникул, вернулась кухар-
ка, так что обеды будут разнообразнее.
На первый же ужин нам подали чечевич-
ный суп с кусками сала и картошкой. 
Потом на обед были сосиски, нанизанные 
на шпажки с кусками шпика. Странно. Все 
ели и думали, что же за волшебная кухар-
ка. А увидеть ее было сложно, ибо готови-
ла она все заранее, когда мы были 
на практиках, и все оставлялось на плите 
или в блюдах внутри духовки. Надо было 
просто подогреть и положить на стол. 
И вот однажды на ужин мы подали сами 
себе рис с... жареными бананами и апель-
синами.
После занятий и работы было ужасно го-
лодно, и мы ели за обе щеки, не особо 
раздумывая над составом. Но когда на-
елись, стали рассуждать. 
Кухарка, наверное, гватемалка. Гвате-
мальцы любят жареные бананы. Нет, мек-
сиканка. 
Это, наверное, эквадорка. Может, марок-
канка? Где еще вы видели жареные 
апельсины в рисе? Где вы видели марок-
канок в католическом монастыре? 
Да это 100 процентов вьетнамка! Они там 
так го товят.
Китаянка, тайка, индиянка. 
Пошли споры настолько бурные, что 
в итоге заключили пари. Все скинулись 
по 10 евро. 
Было решено кухарку выследить и понять, 
кто все-таки прав. 
Не буду долго описывать наши мытарства 
с беготней по средневековому городу 
от работы до кампуса и обратно, но с треть-
его раза мы ее нашли на месте готовки. 
Это оказалась женщина с фиолетово-
оранжевыми волосами системы «Теща», 
подвида «теща с пакетами на остановке».
Дама явно злоупотребляла контрафактны-
ми красками для волос, завозимыми в СНГ 
из Китая, потому что до сих пор не могу по-
нять, какого цвета были эти волосы. 
Как-то невольно все онемели, а я совер-
шенно автоматически сказал по-русски: 
«Здравствуйте».
— Привет. Ола, — сказала, ничуть не сму-
тившись, женщина, шуруя в холодиль-
нике. 
— Вы, вы... из России?
— С Луганска я. Людмила. А ты?
— А я Роберт, очень приятно.
— Молодец, — сказала Людмила, про-
должая работать. Наше присутствие никак 
не нарушало ее внутренний мир. 
Все замолкли и следили за моим диало-
гом с Людмилой. 
— Скажите, а как вы рис с бананами на-
учились готовить? — по-идиотски спро-
сил я.
— А, это?! Та я вижу фрукты пропадают, 
думала, конфитюр сделать, потом вспом-
нила, что, кажись, вы... они такое едят, 
и в рис кинула. Шо, понравилось им?
— Очень. 
— А, вы за этим пришли. Сегодня бананов 
нет, извиняйте, мальчата. Но вот курица, 
суну ей в одно место яблоко. 
Мы обескураженно пошли обратно. Всю 
дорогу я пытался перевести неуловимую 
прелесть нашего диалога. 
Пари никто не выиграл, потому что на Лу-
ганск никто не ставил.

Меня Господь миловал: звездной болезнью я не 
страдаю. К таким встречам я всегда отношусь 
спокойно и несколько иронично. Обычно если 
кто-то и узнает, то максимум просит сфотогра-
фироваться и спросить что-то про зубы. 
А вообще есть закон, что подобное притягива-
ется к подобному. У меня, например, очень 
адекватные бережные пациенты и читатели. 
В блоге у меня прекраснодушная обстановка: 
никто никому не хамит, не оскорбляет. Воз-
можно, это случилось благодаря тому, что в те-
чение многих лет мой блог был закрытый 
и я добавлял туда только друзей и тех, кого по-
рекомендовали друзья. Поэтому и неадекват-
ных персонажей там нет. Получился такой за-
поведник, где люди отдыхают душой. Это пра-
вило подтверждается и в жизни, если я кого-то 
встречаю из моих читателей, то это оказыва-
ются адекватные, бережные люди, которые 
никак не напрягают. 
А хейтеры есть у вас?
Может быть, но незаметно. Когда я работал ев-
рочиновником, мы проходили разные мастер-
классы по общению в сети, поэтому я никогда не 
скатывался до каких-то перепалок. Если мне 
чьи-то высказывания не нравятся, то я просто 
отправляю этого человека в бан и забываю 
о нем. Я никому ничего не доказываю. Если то, 
что я делаю и пишу, близко, то люди подписыва-
ются, если нет — то я никого не держу на своей 
странице. Это не аккаунт для социальных демон-
страций и политической дискуссии. Я вообще не 
очень люблю политические темы. У нас все про 
юмор, здоровье, еду, воспитание детей и жизнь. 

Автор ферментации редьки

Какой самый странный вопрос вам задавали под-
писчики?
Чаще всего меня спрашивают, как я ферменти-
рую редьку, потому что я широко известен в уз-
ких кругах как автор ферментации редьки. Или, 
бывает, пишу про что-то отвлеченное, про сози-
дание, например, или любовь к ближнему, а ме-
ня спрашивают: «Доктор, а можете дать рецепт 
домашней нутеллы?» Или рассказываю забав-
ную историю о дочках, а у меня спрашивают, как 
исправить прикус или про пломбы с амальга-
мой… То есть все необычные вопросы — это те, 
что не в тему. Это, конечно, немного надоедает, 
но я спокойно к этому отношусь, потому что лю-
дям порой просто не у кого эти вещи спросить. 
Пришлось ли повысить цены на свои услуги, по-
сле того как стали популярным блогером?

Это произошло еще до этого. Я стал сильно вос-
требованным врачом, и у меня была запись на 
месяц вперед задолго до того, как я стал попу-
лярен как автор блога. Поэтому ни известность 
в сети, ни издание книги не сказались на моем 
поведении и отношениях с друзьями и пациен-
тами. Скорее наоборот: изменилось что-то со 
стороны пациентов, которые ожидают, что их 
смешная история или шутка могут попасть 
в «Фейсбук» или «Инстаграм», а потом, воз-
можно, в какую-то книгу. Поэтому они больше 
креатива вкладывают в общение со мной, по-
нимая, что если я что-то забавное услышу, то 
запомню и запишу. Но я всегда делаю это бе-
режно. И ни разу мне никто не предъявлял пре-
тензий, дескать, вы про меня написали, а это 
мне не нравится, потому что я меняю обстоя-
тельства, фамилии, даты — мало кто себя узна-
ет. Врачебная этика в приоритете. 
Часто ли ваши приемы выходят за рамки стома-
тологических?
Как показала практика, почти каждая стомато-
логическая консультация переходит в консуль-
тацию психологическую. Мне часто рассказы-
вают и про отношения с мужьями, женами 
и про проблемы с детьми. Дело в том, что люди, 
лежа в кресле, начинают ассоциировать стома-
тологическое кресло с креслом психолога и мо-
гут рассказать много всего такого, чего они не 
расскажут, к примеру, сотруднику в банке. Лю-

дям вообще хочется поговорить с близкими по 
духу людьми, особенно с  теми, кто бережно от-
носится к тому, что они открывают. 
Ну в стоматологическом кресле, наверное, 
не очень удобно разговаривать…
Ну на операциях такие разговоры и не происхо-
дят. Чаще всего мы общаемся во время консуль-
таций. Когда пациент рассказал все про зубы — 
он может поговорить и про все остальное. Опять 
же — когда время позволяет. То, что появляется 
в блоге — это такая выжимка — the best of the 
best. Но у многих возникают ощущение, что 
я только и делаю, что болтаю с пациентами. А это 
совершенно не так. Это один случай из десяти. 

От Пастернака до витаминов

У вас в блоге не только забавные истории, 
но и личные — например, рассказы о родных, 
воспоминания о каких-то трагических случаях, 
стихи. Не тяжело ли делиться личным с огромной 
аудиторией? 
После 35 лет, когда у меня появилась семья, де-
ти, я сделал хорошую карьеру, то есть выполнил 
все базовые задачи, мне стало абсолютно все 
равно — не наплевать, а именно все равно, что 
обо мне подумают! Ушло это подростковое же-
лание понравиться всем, все переживания по 
поводу «а что подумают». Я просто иду за тем 
понятием, которое сегодня все любят повто-
рять — «быть собой». Я стараюсь быть собой 
максимально: когда мне грустно или я устал — 
могу выложить в сториз какую-то лирику, сти-
хи Пастернака или Рильке. Когда я готовлю еду, 
то выкладываю рецепты. Иногда хочется де-
литься с близкими по духу людьми, что-то пере-
дать разумное, полезное — это могут быть жиз-
ненные принципы или схемы приема витами-
нов, которые пью, книги, которые читаю — мо-
жет, кому-то это важно. Поэтому стыдно мне 
никогда не было. В блоге нет таких вещей, кото-
рые были бы против совести. 
Вы из семьи советских врачей. Как вы приняли 
католичество?
Это было в тот период, когда я учился в Испании 
на философском факультете. Благодаря людям, 
которых я там встретил, реальность существо-
вания Всевышнего встала перед моими глаза-
ми и так себя показала, что других вариантов 
у меня просто не было. Это как идти по Третье-
му кольцу и увидеть перед собой «Москву-Си-
ти». Как можно после этого отрицать, что она 
не существует? Мозг попробовал переварить 
и осознать эту реальность, и это стало одним из 

самых важных событий в моей жизни. Это был 
мой путь.
Считается, что с возрастом все труднее сближать-
ся с людьми, но вы нередко рассказываете, о том, 
как некоторые пациенты становятся друзьями. 
Легко ли подружиться, когда тебе «за сорок»?
До 30 лет и я думал, что очень трудно подру-
житься во взрослом возрасте. И это было так. 
Но когда я перестал бояться того, что люди мо-
гут обо мне подумать, то Бог начал приводить 
в мою жизнь симпатичных и близких по духу 
людей. С ними было интересно и весело. Вот 
когда у тебя нет барьеров, вроде того «что обо 
мне подумают» или «можно ли мне по статусу 
это сделать и сказать», то заводить знакомства 
оказывается намного проще. Очень многие 
мои пациенты стали моими друзьями как раз 
после тех приемов, что вышли за рамки стома-
тологических. Когда я понимаю, что с челове-
ком мне интересно и мы не успеваем в рамках 
приема многие вещи обсудить, тогда предла-
гаю пойти выпить кофе, пива или вина. Или го-
ворю, что на Новый год у нас будет рождествен-
ский стол — «приходи, будем рады!» И люди 
приходили, мы становились близкими друзья-
ми и до сих пор общаемся и путешествуем вме-
сте. Надо, как ни пошло это звучит, немного 
приоткрыть свое сердце, сделать первый шаг 
и обнаружить, что многие люди рады тому, что 
ты сделал этот шаг навстречу. 

Роберт Мамиконян родился в Армении. 
Окончил Московский государственный 
медико-стоматологический университет, 
философский факультет университета 
Universidad Pontifica de Salamanca. Живет 
в Москве, Мадриде, Калифорнии. Канди-
дат медицинских наук, Ph.D. Один из луч-
ших специалистов по работе с пациента-
ми, страдающими дентофобией — пато-
логическим страхом перед стоматологи-
ческим лечением.
С 2011 года ведет стоматологический 
прием в нескольких клиниках Москвы 
и Мадрида. Сценарист, автор рассказов, 
автор романа «Заметки доброго дантиста. 
Начало». Женат, отец двоих дочерей. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

товарищ — 
газета
ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы», премьерой новой рубрики  «Товарищ — 
газета». Сегодня ее героем стал руководитель Департамента развития новых территорий столицы Владимир Жидкин. Присоединенные окру-
га — Троицкий и Новомосковский — в этом году отметят первую круглую дату: десятилетие со дня их включения в состав Москвы. 
— «Вечерка» всегда рассказывала о жизни двух самых молодых округов, — отметил глава ведомства. — Быть в курсе событий, первыми уз-
навать новости, формировать городскую повестку, следить за современными тенденциями — вот задача журналистов. И необходимо от-
метить, что коллектив «Вечерней Москвы» с этим успешно справляется. 
Владимир Жидкин пожелал благополучия, процветания, успехов и здоровья всем тем, кто каждый день трудится над новыми выпусками 
издания, своевременно доставляя газету читателям. 

наш век

У пернатых 
есть своя гордость
Из стаи наших дворовых голубей, что преданно кормят 
пшеном добросердечные бабули-соседки, я, как и все, уз-
наю одного. Он ничем особенно не отличался бы от со-
братьев, если бы не другие крылья: у него они от рожде-
ния торчат в стороны, имея форму остроугольного тре-
угольника. При этом он может взлетать и делает это со-
вершенно спокойно, но в толпе других пернатых явно 
почитается изгоем, поскольку летает «не так». Пожалуй, 
по окрасу и стати он, кстати, даже красивее прочих, но от 
свежерассыпанного пшена его гонят те, что ходят друж-
ной толпой. Обычно, уворачиваясь от растопыренных 
крыльев «правильных» птиц, он смиренно отходит и ждет 
в стороне. Правда, вид у него в этот момент не несчаст-
ный. Более того: если бы я могла подозревать, что у перна-
тых есть гордость, я сказала бы, что он ждет своего часа 
с гордо поднятой головой.
До поры Сеня — а я почему-то зову его именно так — вы-
зывал у меня сострадание и жалость. Но потом, пораз-
мыслив, жалеть его я перестала. Зачем? Ведь он летает 
ничуть не хуже и не ниже других голубей, а просто немно-
го не так. А еще мы с ним изобрели совместный трюк. 
Проходя мимо, я бросаю одинокому Сене несколько семе-
чек или корку, которые он успевает склевать до того, как 
его собратья-тугодумы обнаружили проехавший мимо их 
клювов прокорм. 
Одно время Сеня куда-то исчез, потом появился снова. На 
его белых перьях видны были какие-то прорехи, нечто 
вроде ран, но в целом голубь был в порядке и даже как-то 
заматерел. Может, впрочем, последнее мне показалось. 
И да, честно говоря, особой любви к голубям я не испыты-
ваю, но Сенькиному возвращению была рада.
А в то утро, когда двор залило ослепительным солнцем 
и иллюзией весны, я увидела поразительную картину. Го-
лубям щедро сыпанули пшена, Сеню, как водится, попы-
тались оттеснить, но он растопырил вдруг свои странные 
крылья и пошел — один против всех. Стая замерла, загу-
лила, зашоркала крыльями и... взлетела. Сеня клевал 
пшено один, спокойно. Да, потом они слетели вниз, при-
строились клевать тоже, но поодаль. Так и надо, Сеня. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМА

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги до 1945 года. От 1000 р.
 до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Искусство 
и коллекционирование

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

Издали указ, арестовали 
царя, вышли в космос
«Вечерняя Москва» рас-
сказывает о важных исто-
рических событиях дня. 

1844 год. Родился компо-
зитор Николай Андреевич 
Римский-Корсаков. 
За свою жизнь сочинил 
15 опер, 3 симфонии, мно-
жество вокальных и ин-
струментальных кантат.

1861 год.Александр II тор-
жественно объявил об от-
мене крепостного права.

1869 год. На заседании 
Русского химического 
общества объявлено об от-
крытии Дмитрием Менде-
леевым Периодической си-
стемы элементов.

1917 год. Отрекшийся 
от престола Николай II по-
мещен с семьей под арест. 

1960 год.В эфир вышел 
первый выпуск «Телевизи-
онного клуба кинопутеше-
ствий». Ныне программа 
называется «Клуб путеше-
ственников» и является 
старейшей передачей оте-
чественного телевидения.

1965 год. Советский кос-
монавт Алексей Леонов 
совершил первый в исто-
рии человечества выход 
в открытый космос. 
Сеанс продлился 12 минут 
9 секунд.

1980 год. Соединенные 
Штаты Америки в качестве 
санкций за ввод советских 
войск в Афганистан запре-
щают продажу СССР совре-
менных технологий. 

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Интеллектуальное 
пиратство хотят 
легализовать. 
И как вам? 

ЕГОР АБРАМЕНКО 
РЕЖИССЕР, СЦЕНАРИСТ, ПРОДЮСЕР

По моему мнению, разрешать 
людям свободно и безвозмезд-
но пользоваться нелегально 
скачанной в сети чьей-либо 
интеллектуальной собствен-
ностью — это неправильно. 
Да, некоторые киноконцерны, 
компании, производящие му-
зыкальный, игровой и иной 
развлекательный контент, 
поддержали санкции против 
нашей страны и больше не хо-
тят здесь работать. Это их пра-
во, в конце концов, хотят те-
рять российскую аудито-
рию — пусть теряют. Это не 
повод для нас самих стано-
виться бессовестными людь-
ми, которые готовы в односто-
роннем порядке отменить для 
себя любые международные 
договоренности и законы. 
Согласившись легализовать 
пиратство, можно только еще 
больше неприятелей нажить, 
а зачем?

РИМ РАЯНОВ
АКТЕР, АРТИСТ ЦИРКА, РУКОВОДИТЕЛЬ 
АРТГРУППЫ МОДЕРН

Западные компании, особен-
но американские, уходят 
с российского кинорынка... 
Граждане-товарищи, а в чем 
проблема? Вот давайте при-

знаемся честно: кто ни разу 
в жизни не пытался скачать 
интересную игру через тор-
рент бесплатно или посмо-
треть кино на секретном сай-
тике, чтобы не платить за по-
дорожавшие по случаю пре-
мьеры билеты в кинозал? Все 
мы немножечко пираты... 
Другое дело, что федерально-
му министру об этом говорить 
вот это как-то не комильфо. 
Он лицо официальное, пусть 
бы уж оставался непричастен. 
В любом случае американцы 
наивно полагают, что, заявив 
«Кина не будет», они в самом 
деле смогут не дать нам его 
посмотреть. 

ЛЮБОВЬ АРКУС
КИНОВЕД, РЕЖИССЕР, ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР КИНЕМАТОГРАФИЧЕСКОГО 
ЖУРНАЛА СЕАНС 

Я принадлежу к тому поколе-
нию, которое воспитано зако-
нопослушным, поэтому мне 
претит любая деятельность, 
которая ведет ситуацию к бес-
порядку и беспределу. Интел-
лектуальное пиратство для 
меня выглядит однозначно 
неприемлемым. У меня мно-
го друзей в кинематографи-
ческих кругах — продюсе-
ров, режиссеров, сценаристов, 
критиков. Я помню, с какими 
усилиями они строили кино-
рынок современной России. 
Как боролись с первыми пира-
тами и какой несли ущерб от 
деятельности этих любителей 
дармовщины... И что — теперь 
все усилия пойдут прахом из-

Активисты «Общественной потребительской инициативы» обратились к председате-
лю правительстваМихаилу Мишустину с просьбой разрешить свободное и не требую-
щее согласия правообладателей использование фильмов, сериалов, музыки и иной 
творческой и интеллектуальной собственности компаний, покинувших Россию. 

вопрос дня

Подготовилa СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

за неких ретивых обществен-
ников? Нет, этого ни в коем 
случае нельзя допустить. Я са-
ма подписана на две зарубеж-
ные киноплатформы в сети 
и на четыре отечественные. 
Поверьте, это недорого. 
Какие-то компании, конечно, 
уйдут с рынка — и пусть ухо-
дят. Это не повод просвещен-
ному зрителю становиться на 
путь хаоса и беззакония.

ВИКТОР МАТИЗЕН
КИНОКРИТИК

Как изначально расшифровы-
вается слово «пиратство»? Вид 
бандитизма. А как может чест-
ный человек к бандитизму от-
носиться? Только резко отри-
цательно. Вот я так и отно-
шусь. В современном между-
народном праве пиратство, 
что классическое, что совре-
менное сетевое, — повод к воз-
буждению уголовных дел.

ДМИТРИЙ ПУЧКОВ
БЛОГЕР, АВТОР ПАРОДИЙНЫХ 
ПЕРЕВОДОВ ЗАРУБЕЖНОГО КИНО

Интеллектуальное пиратство 
было и будет всегда. Я могу 
рассказать, как это делается. 
Фильмы пиратят в Америке, 
записывают, скажем, в Таи-
ланде, переводят в Испании 
и уже оттуда их качают в Рос-
сию. И бороться с этим можно 
только всем миром, а мир 
сейчас в расколе... Делайте 
выводы, будет у нас пират-
ство в таких условиях или нет. 
Тем более — при наличии це-
лой общественной группы, 
выступающей в защиту сво-
боды контента. 

Путь к свободе и верность себе 
Николая Бердяева 

18 марта 1874 года родился 
Николай Бердяев — один 
из самых ярких русских фи-
лософов.

Судьба его — истинный ро-
ман, пока никем полностью 
не написанный. Марксист, ак-
тивный деятель подпольных 
«сходок», глубочайший рели-
гиозный мыслитель, он не 
пришелся ко двору ни Россий-
ской империи, при которой 
дважды отбывал ссылку, ни 
сменившей ее Советской Рос-
сии, где его арестовывали то-
же дважды. Признав, что Бер-
дяева трудно понять до конца 
и абсолютно невозможно под-
чинить своей воле, большеви-
ки выпроводили его восвояси 
на знаменитом «философ-
ском пароходе» в 1922 году, 
ровно 100 лет назад, но его без 
радости приняла и чужбина, 
где он порой голодал. Бердя-
ев — пример той яркой еди-
ницы, которая существует 
сама по себе, вызывает раз-
дражение, злобу и восторги 
и самим фактом своего су-
ществования меняет жизнь 
окружающих. В этом смысле 
Николай Александрович мог 
бы стать символом канониче-
ской независимости: его не 
трогали ни выпады вроде 
«Бердяев — это не Россия», ни 
прозвища типа Белибердяев. 
Он не стремился никому на-
вязать свои мысли и пред-
ставления о жизни, ибо это 
противоречило бы главному 
устремлению его существа — 
движению к абсолютной сво-
боде. Представления Бердяе-
ва о сути жизни и свободе не-
сколько менялись в течение 
его жизни, но лишь в рамках 
понятий, не в смысле общего 
вектора. Основой его взгля-
дов был принцип неизменной 
верности себе, нарушение ко-
торого казалось ему престу-
плением; отсюда и его нена-
висть к коллаборационизму. 
Возможно, трудности воспри-
ятия его философии большин-
ством и заключались в запре-
дельной целостности бердя-
евской натуры — такой, кото-
рая другим была неведома.
Понимая истинный социа-
лизм как освобождение лич-

ности, а не класса, он быстро 
простился с социалистами, 
а марксистам верил до тех 
пор, пока находил в их пути 
возможность «обновления 
крови» в среде интеллиген-
ции и изменения мира в це-
лом. Разочарование и непри-
ятие террора повернули его 
в сторону идеалистов, к куль-
ту этики и морали. Но на всех 
путях становления своей соб-
ственной философии он как 
бы вбирал в себя идеи, но не 
подчинялся им, храня незави-
симость души и помыслов. 

Поначалу он видел в револю-
ции свет свободы, и хотя на 
его лекциях в созданной им 
же Вольной академии духов-
ной культуры и семинарах по 
философии и религии неиз-
менно присутствовали чеки-
сты, он спокойно читал их; 
правда — до поры. Ну а по-
том... Потом вы уже знаете — 
был «философский пароход». 
Но почему о Бердяеве все чаще 
говорят сейчас, вспомнив его 
на новом витке истории? Все 
просто. Уже в эмиграции, 
в главном труде своей жиз-
ни — книге «Новое средневе-
ковье» Николай Александро-
вич писал о тех бедах, которые 
могут подстерегать человече-
ство на пути его цивилизаци-
онного развития. Иные стра-
ницы этой книги будто напи-
саны пророком... По Бердяеву, 
человек должен быть творцом 
истории. Сосредоточившись 
на наслаждениях и технике, он 
забудет о культуре и духовно-
сти, предупреждал философ. 
А еще он страстно осуждал лю-
бые проявления национализ-
ма, ненавидел коллаборацио-
низм и даже в самые трудные 
времена верил в силу России, 
которую продолжал любить 
даже в изгнании. Кажется, са-
мое время его перечитать... 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@vm.ru 

дата

14 октября 1911 года. Российская империя, Крым. Судак. 
Русский философ Николай Бердяев

досье
С 1924 года Николай 
Бердяев жил в Париже 
и разъезжал с лекциями 
о религии и культуре 
по Европе, организовы-
вал собрания филосо-
фов и представителей 
русской интеллигенции.
Умер Николай Алексан-
дрович 23 марта 1948 го-
да от разрыва сердца. 
А в 1947 году Кем-
бриджский университет 
присвоил ему звание 
доктора Honoris causa, 
как Чайковскому и Тур-
геневу.
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